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Началом покаяния является 
«восчувствование грехов своих». 
Не умозрительное, формальное 
и в чем-то равнодушное согла-
сие признать совершенные гре-
хи, а отчетливое сердечное ощу-
щение неправильности и непри-
емлемости своих греховных дей-
ствий, справедливо вызывающих 
гнев Создателя человека – такова 
точка зарождения покаяния.

В этой точке человек ощущает 
всю противоестественность поло-
жения, в котором он, будучи об-
разом и подобием Божьим, нахо-
дится в противоречии с тем, что 
Бог определил ему в качестве нор-
мы жизни. И единственным вы-
ходом из этого гибельного про-
тиворечия он принимает оставле-
ние греховного действия.

Оставление греховного дей-
ствия здесь рассматривается как 
фундамент истинного покаяния. 
Если оставления нет, то дом по-
каяния строится на песке, и упо-
вание на то, что он устоит, опас-
но, чрезмерно и безрассудно. Го-
сподь Иисус Христос в Нагорной 
проповеди говорил о необходи-
мости не только слушать, но и ис-
полнять заповеди.

Оставив греховное действие, 
человек не приходит в состоя-
ние умиротворенности или до-
вольства. Ибо содеянный однаж-
ды грех уже принес зло в мир и за-
ставил страдать других людей или 
самого человека. Количество зла в 
мире увеличилось, и зло как «ан-
тидобро» образовало утрату для 

людей. Вот об этой-то утрате че-
ловек и начинает сожалеть, а так-
же раскаиваться в совершенном 
греховном действии, повлекшем 
утрату. Почему же истинное по-
каяние не может совершаться без 
сожаления и раскаяния?

Потому что в сожалении и 
раскаянии проявляется неприя-
тие человеком греха и сокрыто-
го в грехе зла. Если кто-то равно-
душен к последствиям совершен-
ных грехов, тот лишь мнит себя 
кающимся. На самом деле, он еще 
не разорвал окончательно связь 
со злом и находится под его воз-
действием.

Но оставивший греховное 
действие, сожалеющий о грехах 
и раскаявшийся становится до-
стойным прощения. Это проще-
ние совершается благодатью Ии-
суса Христа через разрешение 
священнослужителя. Истинное 
покаяние, следовательно, состо-
ит из нескольких тесно связанных 
сторон, каждая из которых обяза-
тельна: (1) восчувствование своих 
грехов, (2) оставление греховного 
действия, (3) сожаление и раская-
ние и (4) исповедь и разрешение 

священнослужителя, через кото-
рое человек получает прощение 
Христовой благодатью.

Жизнь в нерадении и многих 
грехах, в осуждении других вме-
сто собственного покаяния при-
водит к неразвитости и огрубе-
лости сердца. Человеку сложно 
в этом случае встать на путь по-
каяния, поскольку его сердце не 
ощущает греховности содеянно-
го. Язык, конечно, произносит 
слово «грех», но сердце молчит и 
не распознает греха своим соб-
ственным сердечным чувством. 
Как следствие, человек, не обли-
чаемый сердцем, увлекается иде-
ей собственной праведности, из 
которой обыкновенно выводит и 
свое «право» судить других.

Поэтому необходимо поста-
раться, т.е. предпринять некото-
рые усилия, чтобы преодолеть не-
развитость и огрубелость сердца 
и почувствовать себя грешником 
или грешницей по-настоящему. 
Это восстановит связь человека с 
реальностью, выведет его из пле-
на ложных представлений о себе 
и других.

И как только грех неопровер-
жимо засвидетельствован серд-
цем, согрешивший вынужден 
признать, что он далек от правед-
ности и не имеет никаких преи-
муществ перед другими. В этом 
признании обретается смирение, 
которое ведет к отказу от осужде-
ния других и к началу самоосуж-
дения, полаганию себя худшим 
перед другими. Смирение имеет 

  Что есть 

              истинное 

                      покаяние?

  Что есть 

              истинное 

                      покаяние?
Невозможно представить себе христианина без покаяния. Как и любое иное духовное дей-
ствие человека, покаяние должно быть истинным. Быть истинным означает соответствовать 
своей природе, своему внутреннему смыслу – той природе и тому смыслу, которое в покая-
нии заключил Бог. Вот как мыслили и учили о покаянии преподобные оптинские старцы.

Оставивший греховное 
действие, сожалеющий 
о грехах и раскаявшийся 
становится достойным 
прощения.
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особую ценность в покаянии, по-
скольку Бог о покаянии челове-
ка будет судить по мере его сми-
рения.

Каждый день и каждый час 
надо класть начало к исправле-
нию, которым (началом) являет-
ся восчувствование собственных 
грехов и приобретаемое через 
то смирение. Видение («зрение») 
своего греха, ощущение подлин-
ности своей греховности в серд-
це ведут к отторжению греха. Тя-
жесть осознанного и прочувство-
ванного греха и угроза нового па-
дения смиряют человека, побуж-
дают его обратиться к Господу за 
помощью.

Так совершается спасение, ибо 
смиренные молитвы кающегося 
грешника принимаются Богом, и 
Господь милует и спасает покаяв-
шегося Своей благодатью. Нужно 
не просто попытаться исправить 
некоторые греховные наклонно-
сти, но ежедневно и ежечасно об-
новлять человека, что достигается 
через попытки исправления мно-
гих, а в перспективе – всех гре-
ховных проявлений. Решитель-
ность и постоянство в борьбе с 
грехом призывают Божью ми-
лость на кающегося грешника, и 
Бог подает ему Свою руку помо-
щи. Опираясь на Божью помощь, 
человек перестает утопать в море 
греха, страстей, душевной нераз-
берихе и т.д., но обретает способ-
ность быть над ними, в состоянии 
спокойствия и безгрешия, душев-
ной и телесной чистоты. Это со-
стояние есть состояние защищен-
ности от греха, которое надо удер-
живать.

Первая мера по удержанию за-
щищенности от греха – не гре-
шить сознательно, не 
иметь собственного про-
изволения к греху по-
сле исповеди. Это означа-
ет, что подготовка к ис-
поведи должна включать 
и выработку в себе реши-
мости оставить грех, в ко-
тором есть намерение ис-
поведоваться, а также и 
стремление его избежать 
уже после исповеди. Если 
человек борется с грехом, 
он уже не склоняется к нему 
добровольно и не подменя-
ет оставление греха надеж-

дой на покаяние. Такая подмена, 
по замечанию преп. Никона, есть 
еще больший грех хулы на Свято-
го Духа.

Немощь в оставлении грехов, 
безусловно, существует. Но она 
не должна превращаться в прави-
ло. «Старание иметь душевную и 
телесную чистоту» означает ста-
новление на путь пусть и не всег-
да мгновенного, но хотя бы посте-
пенного высвобождения от дей-
ствия греха. И надеяться в этом 
деле надо не только на собствен-
ные силы, которых часто недоста-
точно, но, прежде всего, на благо-
дать Божью.

В этом правило и норма. То 
есть вместо произвольного (до-
бровольного) греха, совершаемо-
го в надежде на покаяние и фак-
тически означающего согласие на 
жизнь в грехе и тем самым несо-
гласие на жизнь в святости, долж-
но быть отрешение от греха с на-
деждой на помощь Божью в до-
стижении душевной и телесной 
чистоты. И в этом проявляется 
искание человеком Святого Духа 
и желание освящения своей жиз-
ни.

Покаяние – это исправление, 
и чем меньше исправление, чем 
больше в жизни остается «старо-
го», греховного, тем менее дей-

ствительно само покаяние. При-
знак истинного покаяния заклю-
чается в его совершении не на сло-
вах, а на деле. Именно это и долж-
но быть осознанно прежде всего. 
Т.е. дело не только в том, чтобы 
признать свои грехи и остро пере-
жить («восчувствовать») их. Но и 
в том, что покаяние требует уси-
лия воли и соединения ее с обра-
зом жизни, достойного покаяния. 
Как же практически достичь это-
го?

Постоянное приложение всех 
сил к избеганию греха являет-
ся первым условием в обретении 
практического навыка победы 
над ним. Без такого приложения 
сил человек ведет себя безволь-
но и по беспечности легко впа-
дает в грех. Безвольное и беспеч-
ное поведение можно рассматри-
вать как нерадение о праведно-
сти, нежелание тратить много сил 
на устроение собственной жизни 
в соответствии с волей Божией. 
А поскольку такое попуститель-
ство греху и способствует его раз-
витию, то тем большее осуждение 
получает человек.

Поэтому отсутствие произ-
вольных грехов, творимых с со-
знанием того, что делается имен-
но грех и грех этот не отвергает-
ся – есть начало очищения. Для 
очищения же от грехов случа-
ющихся невольно или по немо-
щи нашей существует покаяние. 
Следовательно, в покаянии долж-
на быть явлена воля к исправле-
нию. Причем даже в том случае 
(невольность или немощь), ког-

да этой воли в силу обстоя-
тельств оказывается недоста-
точно для преодоления греха.

Восполнять нехватку воли 
можно и нужно через смире-
ние. Смирение удобнее все-
го душе принять через избега-
ние гордости, от которой про-
исходят многие и лютые па-
дения. Смирение, привлекает 
благодать и освящает челове-
ка. Именно в действии благо-
дати заключена возможность 

преодоления немощи, изгла-
живания невольных грехов и 

освящения как придания жизни 
человека богоугодного характера.

В целом действительное, ис-
тинное покаяние охватывает со-
бой три действия. Первое – от-

Жажда праведности 
и задает правильное 
направление развитию 
души
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каз от добровольной греховно-
сти, вынуждаемой нерадени-
ем. Второе – избегание гордости 
и принятие смирения, которое 
отвращает отчаяние тогда, ког-
да немощь или невольность все 
же дают греху взять свое. Третье 
– привлечение смирением благо-
дати, которая исцеляет немощь, 
изглаживает невольные грехи и 
дает возможность жить в чистоте 
и святости.

Этому правильному пути мо-
жет помешать болезнь души, за-
ключающаяся в тайной любви к 
греху. Преп. Никон оптинский 
разъясняет: «К нам, духовникам, 
приходят люди, больные душою, 
каяться в своих грехах, но не хо-
тят с ними расстаться, особенно 
не хотят расстаться с каким-либо 
любимым своим грехом. Это не-
желание оставить грех, эта тайная 

поздравляем!

любовь ко греху и делает то, что 
не получается у человека искрен-
него покаяния, а потому и не по-
лучается и исцеления души. Ка-
ким человек был до исповеди, та-
ким оставался во время исповеди, 
таким продолжает оставаться и 
после исповеди. Не должно быть 
так» (2, т. 2, с. 45).

Чтобы двигаться по пути по-
каяния постепенно, достигая все 
большей глубины и истинности 
в нем, необходимо хотеть остав-
ления грехов и желать состояния 
чистоты. Эта жажда праведности 
и задает правильное направление 
развитию души. Однако бывает, 
что человек как бы останавлива-
ется на пути покаяния и не может 
им следовать. По каким-то причи-
нам человек зло возлюбил боль-
ше, чем добро, и его попытки по-
каяться получаются неискренни-

ми. Привязанный таким нездоро-
вым расположением души к гре-
ху, он кается формально, посколь-
ку нет намерения оставлять грех, 
нет желания изменяться в луч-
шую сторону. 

Двери покаяния остаются от-
крытыми и для таких людей. Но 
им надо обратить особое внима-
ние на первую сторону или сту-
пень покаяния – восчувствование 
своего греха, острое пережива-
ние неприемлемости его для себя. 
Борьба между отторжением гре-
ха и любовью к нему может ока-
заться непростой. Но она должна 
быть начата и продолжена до пре-
одоления болезненного влечения 
к греху, этих своего рода цепей, 
которые не дают человеку истин-
но покаяться. При смирении это 
возможно. Тогда больная душа 
получает исцеление.

Свящ. Георгий Эглит ■

Дорогой епископ
Генрих Феофил Хованец!
От всей души хотим поздравить 

Вас с 80-летним юбилеем!

Для всей молодой Церкви 
Казахстана Вы стали образцом 
самозабвенного служения Богу и 
Его народу. Именно под Вашей 

заботливой опекой наша газета 
сделала свои первые шаги. За все 

сердечно вас благодарим и желаем 
Вам всех благодатей Божьих и 
здоровья на Вашем дальнейшем 

жизненном пути.

Редакция «Кредо»
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→ Этот процесс закончился в 
почти рекордные сроки. Не повли-
яла ли подобная поспешность на 
строгость и аккуратность не толь-
ко положенных процедур, но и 
возможного суждения о цельном 
образе личности?

→ Действительно, данное дело 
было рассмотрено очень быстро, 
но две вещи облегчали нам зада-
чу. Во-первых, данное Бенедиктом 
XVI освобождение от обязатель-
ных пяти лет ожидания. В результа-
те процесс начался почти сразу же 
после смерти Иоанна Павла II. Во-
вторых, предпочтительный статус: 
с такой уступкой дело рассматри-
валось вне очереди и могло продви-
гаться, не мешая другим процессам, 
находившимся в производстве. При 
этом максимальная аккуратность 
сочеталась с огромным прилежани-
ем и профессионализмом ходатай-
ствующей стороны при подготовке 
так называемого «Positio» о героиче-
ских добродетелях и жизни и отве-
тов на возможные возражения. Все 
это было исполнено с великой тща-
тельностью, так что уже 19 декабря 
2009 г. Папа смог утвердить соответ-
ствующий декрет. 

Затем началось исследование 
чуда, информация о котором уже 

была к тому времени представлена 
в конгрегацию. Чудо было исследо-
вано с огромной тщательностью, я 
бы даже сказал, с педантичной при-
дирчивостью, к которой нас вынуж-
дало в том числе и мощное давление 
СМИ. Врачи из Франции и Италии 
работали без всякой спешки, под-
вергнув все данные скрупулезному 
анализу. Ту же свободу мы предо-
ставили нашему медицинскому со-
вету, чтобы эксперты смогли выне-
сти свое суждение, руководствуясь 
собственной совестью и знаниями.

Ходатаи со своей стороны 
всегда своевременно отвечали на 
наши запросы. Благодаря стату-
су первоочередности мы доволь-
но быстро получили заключе-
ния медиков и богословов и мне-
ния епископов и кардиналов. Так 
что быстрота рассмотрения дела 
никак не повлияла на аккурат-
ность процедур и на профессио-
нализм при создании общего об-
раза личности. Наконец, нашу за-
дачу во многом облегчала распро-
странившаяся повсеместно и не-
сомненная слава святости.

→ Признание чуда прошло 
без осложнений, или все же были 
какие-то трудности?

→ Особых осложнений мы не 
встретили. Все прошло в соответ-
ствии с этапами и динамикой по-
добных процедур. Конгрегация не 
влияет на выводы специалистов и 
ученых из медицинского совета, а 
полностью их принимает. После 
независимой работы медиков на-
ступает черед консультантов богос-
ловов, а затем, свое мнение выска-
зывают кардиналы и епископы.

→ В чем состояло чудо?
→ Если быть кратким, то речь 

идет об исцелении от болезни Пар-
кинсона французской монахини 
Мари Симон Пьер Норман из Ин-
ститута малых сестер католических 
родильных домов. Диагноз ей был 
поставлен в 2001 г. лечащим врачом, 
а затем и другими специалистами. 
Она получала соответствующее ле-
чение, направленное не столько на 
излечение, сколько на облегчение 
страданий. Узнав о смерти Папы Во-
йтылы, монахиня и ее сестры по ин-
ституту, прося об исцелении, стали 
обращаться к заступничеству усоп-
шего понтифика.

2 июня 2005 г. измученная и по-
давленная болезнью Мари Норман 
попросила настоятельницу осво-
бодить ее от работы в больнице. 

Быстрота и строгость
в беатификации 

Аккуратность, скрупулезность, профессиона-
лизм: вот главные критерии, руководившие про-
цессом беатификации Иоанна Павла II. Если, с 
одной стороны, его дело было рассмотрено в ре-
кордные сроки, то, с другой стороны, были со-
блюдены все процедуры, предписанные кано-
ническими нормативами. Можно говорить лишь 
о статусе первоочередности, которым наделил 
процесс усопшего понтифика сам Бенедикт XVI; 
именно этот статус позволил сократить сроки. Действительно, со дня смерти Иоанна Павла II и 
до его беатификации 1 мая пройдет всего шесть лет и 29 дней. Не стоит даже говорить, что народ 
Божий никогда не сомневался в святости Папы Войтылы. И эта слава святости вкупе со славой 
знамений сопровождала весь процессуальный путь. Обо всем этом говорит в интервью журналу 
“L’Osservatore Romano” кардинал Анджело Амато, префект Конгрегации по делам святых.
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В ответ та призвала ее уповать на 
заступничество Иоанна Павла II 
и молиться. Ночь сестра провела 
спокойно, а, проснувшись, почув-
ствовала, что исцелена. Боли исчез-
ли, а в суставах не ощущалось ни-
какой скованности. Это случилось 
3 июня 2005 г., в торжество Святей-
шего Сердца Иисуса. Монахиня тут 
же прекратила лечение и обрати-
лась к врачу, который подтвердил 
исцеление.

→ С. Мари страдала той же бо-
лезнью, что и Иоанн Павел II...

→ Мне тоже это совпадение 
бросилось в глаза, да и сама мона-
хиня его заметила. Сестра Мари 
была потрясена тем, что Иоанн Па-
вел II умер от той же болезни, ко-
торая мучила ее и подумала, что 
покойный Папа мог бы помочь ей, 
зная всю тяжесть данного недуга.

→ Все свидетели на процес-
се единогласно подтверждали до-
бродетели Кароля Войтылы?

→ В соответствии с правом, 
практикой и нашим нормати-
вам, ходатай должен приглашать 
как свидетелей за, так и против. С 
этой точки зрения была продела-
на хорошая работа, чтобы рассе-
ять все неясности. Как говорилось 
в моем выступлении на открытие 
«Studium», перед ходатаями стоит 
серьезная задача, которая должна 
тщательно выполняться, поскольку 
они вовлечены в особого рода со-
трудничество с Папой в его обыч-
ном учительстве.

→ Это первый случай за по-
следние десять столетий, когда 
Папа причисляет к сонму блажен-
ных собственного предшествен-
ника. Какое значение имеет дан-
ное обстоятельство?

→ Оно указывает на преем-
ственность не только в учитель-
стве, но и в личном освящении. 
Кроме того, за последние два сто-
летия была признана, хотя и в раз-
ной степени, святость целой плея-
ды римских епископов: Пий Х, Пий 
XII, Иоанн XXIII, Павел VI, Иоанн 
Павел I. Эти понтифики оставили 
не только свидетельство учитель-
ства и управления Церковью, но и 
пример личного освящения.

→ Sensum fidelium народа Бо-
жьего уже объявило Иоанна Пав-
ла II святым. Сказалось ли это 

давление на ходе канонического 
процесса?

→ Я не сказал бы «давление»: 
скорее – аккомпанемент. Sensum 
fidelium    это технический термин, 
которым мы обозначаем славу свя-
тости и знамений, обязательную 
для подобного процесса. Беатифи-
кационное дело не может быть до-
ведено до конца без этого «акком-
панемента» верующих, славы свя-
тости раба Божьего и славы знаме-
ний. Другими словами, народ обра-
щается к рабу Божьему, чтобы об-
рести те или иные благодати. Так 
и случилось. «Скоро святой!»   это 
красивая фраза, но следует требо-
вать: «Точно святой!», потому что 
спешка не доводит до добра.

→ Беатификация Иоанна 
Павла II ставит точку в историче-
ском анализе его дел и значения 
его понтификата?

→ Конечно же, нет. Вспомним 
Григория VII, Пия V, Сикста V, Бе-
недикта XIV. Их понтификаты по 
сей день являются предметом не-
прерывного исследования и исто-
рического анализа. История про-
должается. Правления Пап мож-
но бесконечно изучать и давать но-
вые толкования. Богословы прини-
мают во внимание все документы, 
но в случае с Иоанном Павлом II не 
было ничего проблематичного.

→ Что вы сказали бы тем, кто 
сомневается в оправданности по-
добной спешки в деле беатифика-
ции понтифика?

→ Повторюсь: речь не идет о 
спешке. Были соблюдены все про-
цедуры, обязательные и для других 
процессов. Льготы, о которых гово-
рилось выше, позволили ускорить 
рассмотрение дела. И мне кажет-
ся, что это было необходимо, пото-
му что то волнение, которое вызва-
ла внутри и вне Церкви смерть Ио-
анна Павла II, показало, с какой не-
обыкновенной симпатией и любо-
вью мир относился к этому Папе. 
И, по моему глубокому убеждению, 
он заслуживал этой симпатии.

→ Уже исследуется какое-
нибудь чудо для канонизации?

→ Я уже не раз говорил хода-
таю, что вокруг нового чуда не сле-
дует поднимать такой шумихи, ка-
кая разразилась по поводу чуда для 
беатификации. Все должно прой-
ти с подобающей сдержанностью 

и спокойствием. Говорить нужно 
лишь тогда, когда исследование бу-
дет завершено. Нельзя допустить, 
чтобы медики и эксперты ощуща-
ли какое-то постороннее давление.

→ В чем, по-вашему, состоит 
особый пример святости, остав-
ленный Иоанном Павлом II Церк-
ви и современному обществу?

→ Я бы выделил две вещи. Во-
первых, глубокую веру в Божье 
присутствие в истории, в действен-
ность воплощения, побеждающе-
го зло: благодать евхаристического 
присутствия Господа одолевает все 
барьеры и бесчеловечные режимы. 
Кароль Войтыла на себе испытал 
жесткость нацистской и коммуни-
стической тирании и видел рожде-
ние и разрушение обеих систем.

Во-вторых, нужно подчеркнуть 
великий миссионерский дух по-
койного Папы. Его поездки были 
подлинным и истинным миссио-
нерством. Он шел к концам земли, 
чтобы возвещать Евангелие Хри-
стово. Лично я считаю его великим 
понтификом-миссионером. А его 
необыкновенная энциклика «Re-
demptoris missio» сохраняет свою 
актуальность по сей день.

→ Чем вам лично запомнился 
Иоанн Павел II?

→ Он относился к окружаю-
щим с огромным уважением и дру-
желюбием. Меня выбрал на долж-
ность секретаря Конгрегации по де-
лам вероучения. Епископское руко-
положение я принял 6 января 2003 
г.: нас было двенадцать – послед-
ние, кого хиротонисал Папа Вой-
тыла. Каждый месяц я встречался с 
ним в секретариате, возглавляемом 
кардиналом Ратцингером, который 
был моим непосредственным на-
чальником. И Иоанн Павел II всег-
да выслушивал меня, сколько бы 
времени я у него ни отнимал. Мы 
познакомились еще до моего назна-
чения, когда участвовал в богослов-
ских консультациях на некоторые 
темы. Уже на этих встречах меня 
поразила его необыкновенная спо-
собность слушать. Мы говорили, а 
он слушал. И лишь потом, за обе-
дом, высказывал собственные мыс-
ли. Было очевидно, что он хочет по-
нять все до конца.

Никола Гори ■   
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Минуло уже более 16 лет с тех 
пор, как в Усть-Каменогорск по 
приглашению архиепископа Яна 
Павла Ленги, тогда еще апостоль-
ского администратора Казахста-
на и Средней Азии, прибыли пер-
вые католические миссионеры об-
щины Семья Марии, и был образо-
ван католический приход Пресвя-
той Девы Марии св. розария. Среди 
первых миссионеров был и о. Уль-
рих Мария Шамбергер. И его мис-
сия, не считая короткого перерыва, 
когда он служил в Риме, Алексеевке 
(Башкортостан) и Щербактах, про-
должалась около 10 лет.

Расставание всегда несет с со-
бой грусть, но наш о. Ульрих всег-
да был очень веселым человеком, 
умел и любил пошутить, улыбкой 
или доброй шуткой он всегда да-
рил радость Божью в людские серд-
ца, и мы решили сделать наше тра-
диционное прощание с долей юмо-
ра и смеха. Подготовленные деть-
ми и молодежью прихода подарки 
(песни, музыка, стихи) шли в «впе-
ремешку» с веселыми конкурсами, 
шутками, в которых наш о. Ульрих 
был заводилой.

Конечно же, много слов благо-
дарности было сказано в этот день 
всеми людьми. К этому голосу при-
сутствовавших, и в этом можно 
быть уверенными, присоедини-
лись и благодарные голоса тех, кого 
уже нет с нами, но кому о. Ульрих 
помог прийти к доброй христиан-
ской смерти, кого опекал в долгие 
годы болезни и одиночества. Забо-
та о больных, престарелых и уми-
рающих была особой харизмой 
о. Ульриха. Это было чаще всего со-
крытое, мало кому заметное душе-
пастырство, через которое, однако, 
многие души смогли обрести покой 
и примирение с Богом. 

Одному Богу известно, сколько 
требуется мужества и человеколю-
бия, чтобы годами опекать неизле-
чимо больных, прикованных к по-
стели людей, верно навещать оди-
ноких, всеми покинутых стариков.

Однажды мне довелось вместе 
с о. Ульрихом посетить нашу ста-
ренькую почти 97-летнюю бабу 
Катю. О. Ульрих регулярно наве-
щал ее и приносил ей святое прича-
стие. Баба Катя не выходит из дома, 
почти ничего не слышит и полно-
стью слепа, но я видела, как светит-
ся лицо этой старушки, сколько в 
ней радости и желания жизни. Эта 
была именно та радость Божья, ко-
торую приносил о. Ульрих.

В прощальных словах благодар-
ности, сказанных верующими, про-

звучала и цитата из воспоминаний 
о. Владислава Буковинского: «Был 
прекрасный июньский день в пол-
ном свете послеобеденного солн-
ца, ни облачка на небе. Справа от 
нас большая плодородная равни-
на, слева горы, покрытые снегом. И 
тогда я почувствовал себя счаст-
ливым и благодарным Провиде-
нию за то, что оно привело меня 
к этим бедным, покинутым, но 
сильно верующим и любящим 
Христа людям».

Пусть эти слова, дорогой о. 
Ульрих, будут напоминать Вам о 
Вашем служении среди нас, и, од-
новременно, поддерживать Вас 
в Ваших будущих миссиях. Мы 
благодарим Бога, Чье Проведе-
ние привело Вас к нам, за Ваше 
призвание, Ваше священническое 
служение, за все, что Вы сделали 
здесь для Церкви и для людей.

Расставаться грустно, но мы 
уверены, что всюду, куда бы Вы не 
шли и где бы Вы не были, с Вами 
наша вселюбящая, заботливая и 
милосердная Матерь Мария. В ее 
сердце и под ее материнский по-
кров мы отдаем Вас и Ваше бу-
дущее служение и обещаем Вам 
свою молитву.

Прихожане ■

Он дарил радость Божью
В последнее воскресенье Адвента 2010 г. мы всем приходом провожали нашего дорогого 
о. Ульриха, который покинул Казахстан, чтобы продолжить свое служение в Италии.

«…Не что иное, как любовь,
не позволяет покинуть покинутых»

О. Владислав Буковинский

 КарагандинсКая епархия 

Св. Причастие для бабы Кати.

Ф
от

о:
 а
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ор

Ф
от

о:
 а
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ор

О. Ульрих с приходскими детьми.
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«Мы – родители Мартиночки, 
которую Господь призвал к Себе 5 
августа 2009 г. Около полутора лет 
наша дочь страдала тяжелым забо-
леванием. До этого она была обыч-
ной девочкой, которая занима-
лась спортом, строила планы, име-
ла мечты, любила мир и людей. Все 
изменилось в одно мгновение. Тот 
момент, когда мы узнали о ее болез-
ни, полностью изменил ее жизнь и 
нашу. Это было трудное, но напол-

ненное благодатью и любо-
вью Иисуса время. Оно 
навсегда запечатлелось 
в наших сердцах. Благо-
даря Мартине мы узна-
ли, что такое настоящая 
любовь, у нее мы нау-
чились принимать и до-
стойно сносить страда-
ние. Падре Пио сказал од-
нажды, что “любовь креп-
нет в боли; главное – не 
страдание, а умение стра-
дать. Первое касает-
ся всех, второе – 
удел немногих”.

В Мар-
тиночке Бог 
показал нам 

смысл страдания и цель нашего 
земного существования. Нам, ро-
дителям, тяжело было смотреть, 
как после множества операций 
и потери зрения страдает наш 
17-летний ребенок. Но нам дана 
была великая благодать сопри-
частности великой тайне. Мы зна-
ем, что если бы с ней не было Ии-
суса, то ей неоткуда было бы взять 
сил, а мы не смогли бы пережить 
этого. Господь вместе со крестом 
дает нам силы. Мы верили в Бога, 
ходили в церковь, но Спаситель 
был для нас Кем-то далеким, не-
достижимым. “Мне всегда хоте-
лось лично познать Иисуса,” – го-
ворит Ивона. Сегодня мы оба зна-
ем, что Иисус живет здесь и сей-

час. Он присутствует в 
современном мире, в 

жизни тех, кто от-
крывает Ему две-
ри своего серд-
ца. Благодарим 
Его за все, что 
Он для нас сде-
лал, за великую 
любовь, которой 
одарил Мартину.

Мы верим, 
что смерть – это 

не конец, а 
н ач а л о 

новой, 
д р у -

г о й 

жизни. Посредством нашего ре-
бенка Иисус дал нам эту новую 
жизнь, показал нам, куда мы идем 
и что самое важное в жизни. Бла-
годарим Иисуса за жизнь Марти-
ны, за то, что нам было дано по-
знать и уверовать в Его милосер-
дие, о котором она много слыша-
ла от бабушки.

Мы видели, как прямо перед 
началом агонии Мартина в мо-
литве прославляла Господа за Его 
присутствие в ее жизни, за воз-
можность познать Его и благо-
дарила Его за все, что Он для нее 
сделал.

В ночь перед смертью Марти-
ночки с ней был Иисус, сокрытый 
в Пресвятом Таинстве, принесен-
ном двумя священниками (в том 
числе о. Гжегожом Бурдыньским). 
В течение двух последних недель 
жизни Евхаристия была един-
ственной ее пищей. Мы видели, с 
каким нетерпением ожидала она 
св. причастия. Принимая Иису-
са, всегда говорила, что недостой-
на этого, а затем долго молилась 
и беседовала с Иисусом. Святые 
Дары были ее духовной пищей и 
подкреплением.

Мартина всегда хотела, что-
бы люди полностью участвовали 
в св. Мессе и принимали Иисуса. 
Она благодарила всех, кто молил-
ся о ней, и, со своей стороны, мо-
лилась о них. Именно поддерж-
ка других людей, поддержка свя-
щенников помогла нам пережить 

Маленькая 

Хотел бы представить вам одну маленькую, но для меня ве-
ликую святую – Мартину Швабу из польского городка Груд-
зендз. Мне выпало счастье знать эту девушку и разделить с 
ней последние дни ее земной жизни. Она стала для многих 
великим даром Божьим и примером прекрасных отношений 
с Иисусом и огромной Любви к Нему. Я сам лично ощущал, как 
много сил она брала у нас, но еще нам давала. Благодаря ей 
полностью изменилась жизнь многих. Для начала предлагаю 
познакомиться со свидетельством ее родителей, знавших ее 
лучше, чем все остальные.

Любовь крепнет в боли; 
главное – не страдание, 
а умение страдать.

великая
«святая»
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вместе с ней постигшую нас беду. 
Я знаю, что у молитвы огромная 
сила. Она позволила Мартине пе-
реселиться в дом Господень спо-
койно и с доверием, а нам дала 
утешение в страдании.

Мы постоянно ощущаем ее 
присутствие. Хотя мы и не можем 
увидеть ее или обнять, но все же 
чувствуем ее помощь в трудные 
минуты. Там, где она сейчас, дочь 
ходатайствует за нас. Нам очень 
не хватает ее улыбки и радости, 
которую она вносила в наш дом. 
Но мы стараемся смотреть на все 
глазами веры и благодарить за ее 
жизнь и прекрасную смерть. Мар-
тина – это наш ангел. Мы посто-
янно слышим в наших сердцах 
ее слова: „Помните о том, что вы 
призваны к святости”».

Ивона и Томаш Шваба
Но самое важное, наверное, то, 

что сама Мартина пережила в сво-
их отношениях с Иисусом, и Кем 
Он для нее стал. Как священник я 
чувствовал небывалую глубину и 
живость этих отношений. Поэтому 
нам будет лучше прочесть ее слова, 
обращенные к участникам рекол-
лекций, на которых она сама уже 
не имела сил присутствовать и ко-
торые проходили в торжество Тела 
и Крови Господних 2009 г. Призы-
ваю вас при чтении стараться услы-
шать ее голос, обращенный именно 
к тебе.

«Бог вас благослови! Хотя меня 
нет сейчас среди вас физически, но 
духовно я была с вами с самого на-
чала. Мне хотелось бы рассказать 
вам о силе молитвы, о присутствии 
Господа в моей жизни. Год с лиш-
ним тому назад после экзаменов в 
гимназии я почувствовала легкое 
недомогание. Все думали, что это 
от перенапряжения. Но после об-
следования оказалось, что у меня 
опухоль мозга. Операция меня не 
испугала, потому что мне давно хо-
телось попасть в больницу и отдо-
хнуть от этой действительности. 
Плохо было то, что мне пришлось 
состричь мои длинные курчавые 
волосы. Но и это я как-то пережи-
ла. Операция должна была пройти 
уже через три дня после обследо-

вания, а я все не могла дождаться. 
Было очень интересно, что я буду 
чувствовать. Но со временем мне 
как-то расхотелось вспоминать о 
тех минутах. Позади четыре курса 
химиотерапии и пять операций, но 
я все же радуюсь тому, что прошла 
так много, потому что смогла по-
знать Господа.

11 февраля о. Артур (из Тору-
ня) приехал вместе с молодежью, 
чтобы молиться обо мне. Я очень 
боялась этой встречи, потому что 
не знала ни священника, ни его 
спутников. Мне казалось, что ста-
нут смеяться надо мной из-за чал-
мы на голове. Но, увидев их, я сра-
зу почувствовала, что мне нечего 
бояться.

Отец сначала предупредил 
меня о том, чем может сопрово-
ждаться эта молитва, что кто-то 
может говорить на языках. Рань-
ше я представить себе такого не 
могла, потому что никогда не слы-
шала, что кто-то может упасть в 
обморок, который называется от-
дохновением в Святом Духе, или 
что можно ощутить желание чи-
тать Св. Писание.

Как сказал священник, так и 
было. Это была необыкновенная 
молитва. Мне трудно описать 
ее, но я ощущала такую силу Го-
спода, ощущала, что Он есть, что 
Он касается меня. В душе было 
прекрасное чувство. Я приняла 
в сердце Господа Иисуса, чита-
ла молитву о чуде, которую мне 
дали на одной из Месс в отделе 
онкологии. Присутствовавшие 
говорили языками, а чувство-
вала огромную силу этой мо-
литвы и даже очень желала пе-
режить отдохновение в Святом 
Духе, о котором мне уже расска-
зывала прежде мама. Мне хоте-
лось лечь: ведь, думалось мне, 
лежа тоже можно молиться. Но 
все-таки сдержалась, решив про 
себя не устраивать представле-
ний и придерживаться традици-
онных форм.

Все шло нормально, я стоя-
ла на коленях, все молились, а 
меня переполняла радость, хотя 
мне трудно было бы точно объ-
яснить свои ощущения. Молит-
ва продолжалась долго, но, к со-
жалению, не могла длиться веч-
но. Когда все закончилось, я лег-
ла, глубоко радуясь в душе. Мне 
даже было стыдно оттого, что я 
могу так радоваться тяжелой бо-
лезни и подобным переживани-
ям. Но на сердце была такая ра-
дость, так хотелось смеяться, 
что сама удивлялась, как могу 
смеяться подобным печальным 
приключениям.

Вечером, обдумав произо-
шедшее, я пришла к выводу, что 
не могу говорить людям, что ра-
дуюсь болезни, потому что ни-
кто меня не поймет, а наоборот, 
только посмеются надо мной, ре-
шив, что я, действительно, боль-
на на голову. Но зато в своем 
свидетельстве я могу говорить, 
что радуюсь не болезни, а все-
му тому, что пережила во вре-
мя болезни. Мне дано было по-
знать Господа, и теперь я знаю, 
что могу положиться только на 
Него, что только молитва может 
мне помочь. Я даже записалась 
в кружок розария, потому что у 
бабушки видела такую надпись: 
„Кто молится розарием, получит 
все, о чем бы ни попросил Ма-
рию”. Очень рада, что познако-
милась с о. Артуром, что ощу-

Помните о том, что вы 
призваны к святости

Мартина Шваба
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тила мощь молитвы, встретила 
столько прекрасных людей, что, 
несмотря на страдание, эта бо-
лезнь принесла мне много поль-
зы… Очень рада, что познала Го-
спода, что Он для меня не толь-
ко фигура на распятии в церкви, 
что я могу прикоснуться к Нему, 
ощутить Его и Его присутствие, 
почувствовать, что в минуты лю-
бых слабостей лишь Он может 
помочь мне. Я чувствую Его при-
сутствие в моей жизни и благода-
рю за то, что, несмотря на такую 
боль, я могу познать Его, что Он 
со мной, что я ощущаю Его и Его 
любовь, что Он любит каждого из 
нас и присутствует в моей жизни.

Того же сердечно желаю всем 
вам, чтобы вы тоже чувствова-
ли, чтобы вам не пришлось пере-
жить то, что пережила я, но что-
бы вы смогли познать Его, чтобы 
ощущали безопасность от того, 
что Он с вами. Желаю вам этого 
не только на время реколлекций, 
но и на всю жизнь. С Богом».

Мартина Шваба
И еще несколько свидетельств 

тех, кому посчастливилось встре-
тить Мартину, и эта встреча по-
влияла на всю их жизнь.

«Помню тот сентябрьский ве-
чер… О. Артур попросил меня 
написать Мартине e-mail. Тог-
да я знала ее лишь по рассказам 
священника. Это было 28 сентя-
бря 2008 г. С того дня мы духов-
но «удочерили» больную. Она 
присутствовала в наших молит-
вах, постах, Евхаристии… Мар-
тина стала для нас очень близ-
кой. В декабре мне позвонила ее 
мама Ивона. Она рассказала мне 
всю историю дочери, и мы долго 
плакали вместе… Потом был зво-
нок от Мартины. По сей день пом-
ню ее прекрасный радостный го-
лос. Так началась наша «телефон-
ная» дружба. В марте мы увиде-
лись с ней на реколлекциях с о. 
Маньацкалем в Эльблонге. Невы-
сокая стройная девушка с краси-
выми умными глазами произве-
ла на меня незабываемое впечат-
ление. «Хотелось» с ней БЫТЬ. 
Ее мудрость, сердечная жизнера-
достность и огромный покой… 
Начались долгие разговоры о 
жизни, Боге и смерти. Навсег-
да в моем сердце останется наша 
ночная прогулка по Любаве… 

В моем сердце хранится множе-
ство «фото» с Мартинкой…, мно-
гое можно было бы написать… В 
моем сердце хранится множество 
встреч, разговоров, смеха до слез, 
шуточного «матушка», когда я об-
ращалась к Ивоне… Мое серд-
це полно печали, но и надежды… 
Мартинка… Прекрасная Роза, как 
писал в своем стихотворении о. 
Артур.

Дорота Гуль
«О Мартине и ее борьбе с не-

излечимой болезнью я узнал на 
молитвенной встрече Обновле-
ния в Духе Святом. С тех пор я ча-
сто постился и молился в ее наме-
рениях, хотя лично виделся с ней 
всего три раза. Ее жесты, взгляд 
и поведение говорили об огром-
ных запасах энергии, скрытых 
в этой хрупкой девушке. В доме 
Мартины, полном тепла, молитвы 
и духа, исходящего от этой «ма-
ленькой святой», мне дано было 
петь о небе, ангелах и любви.

Я молился о ее исцелении. Слу-
чилось иначе, как Господу было 
угодно. На вопрос: "Почему?", я 
услышал в сердце единственный 
разумный ответ: "Не Мартине, а 
всем вам требуется исцеление". 
Верю, что она сейчас ходатайству-
ет о нас».

Роман
«В Мартине меня удивила и 

взволновала ее любовь к Иису-
су и великое упование на Него. 
Перед лицом смертельной болез-
ни, готовясь покинуть этот мир, 
она любила еще больше. Мне по-
счастливилось не раз встретиться 
с ней. Достаточно было услышать 
ее смех и увидеть полный доверия 
и любви взгляд на Иисуса, что-
бы понять, что это необыкновен-
ная девушка. Чувствуя приближе-
ние конца, человек обычно замы-
кается в себе, но в случае с Мар-
тиной и ее близкими было иначе. 
Они обратились с просьбой о мо-
литве к нам, благодаря чему наша 
община получила эту благодать 
прикосновения к великой тайне 
агонии Мартины. От нас ждали 
помощи, но, в действительности, 
помогли нам.

Встреча с Мартиной застави-
ла меня по-новому пересмотреть 
свою веру, чтобы четко осознать, 
кто я, что для меня важно и како-
ва моя любовь. Маленькая рево-

люция, позволившая Богу заново 
построить иерархию ценностей в 
моей жизни. И Мартина и встреча 
с ней, ее огромная любовь к Богу, 
ее верность и вера – все это посе-
яло во мне семена новой жизни. 
Я знаю, что пусть не физически, 
а духовно, но она и сегодня при-
сутствует в моей жизни. После ее 
смерти мне не давали покоя во-
просы: «Господи, почему? Такая 
молодая, полная замыслов и же-
лания их реализовать, такая пре-
данная Тебе?» В ответ я услыша-
ла, что там, на небесах, она нуж-
на больше. Будучи ближе к Ии-
сусу, может сделать больше для 
Царствия Небесного и для нас. Те-
перь, прося о чем-то Бога, я пре-
поручаю себя молитвам Марти-
ны, потому что знаю, что Иисус 
не отказывает любящим Его всем 
сердцем».

Анна Маркушевская
«Я принадлежу к молитвенной 

общине. Однажды вместе со свя-
щенником и несколькими други-
ми людьми мы поехали куда-то, 
сами точно не зная даже, куда. 
Только когда мы выехали заго-
род, отец перестал держать нас в 
неизвестности: «Мы едем молить-
ся о Мартине, которая страда-
ет от злокачественной опухоли». 
У меня пробежали мурашки по 
коже, потому что я всегда мечтал 
служить молитвой и заниматься 
апостольской деятельностью.

Так я познакомился с Марти-
ной, причем сегодня я ясно вижу, 
что наша встреча имела совер-
шенно иной смысл, нежели я ожи-
дал, переступая порог красиво-
го домика в пригородах Грудзенд-
за. Мне казалось, что эта девушка 
нуждается во мне, что Бог послал 
меня к ней. Сегодня я точно знаю, 
что это я нуждался в ней, что она 
была послана ко мне.

Радуйся в Господе, и 
Он исполнит желания 
твоего сердца. Вверь 
Господу свой путь и 
доверься Ему, и Он Сам 
будет действовать
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Копты, уже долгое время под-
вергающиеся дискриминации, тре-
бовали и продолжают требовать 
справедливого решения для прекра-
щения подобной несправедливости. 
Их требования всегда основывают-
ся на принципе «Родина для всех, 
религия для Бога», который, соглас-
но их убеждениям, является осно-
вой любого гражданского государ-
ства и любой развитой цивилиза-
ции. Однако, после нападения они 
услышали лишь обычные условно-
сти, привычные слова сочувствия 
и временной солидарности, кото-
рые не удовлетворяют их потребно-
сти свободно выражаться в полити-
ческой, социальной и, прежде все-
го, религиозной сферах и спокой-
но жить, не опасаясь притеснений 
и угроз. Копты на протяжении всей 
своей долгой и светлой истории ни-
когда не просили вмешательства за-
рубежных государств для решения 
своих проблем, пытаясь избежать 
возможных встречных обвинений 
со стороны своих соотечественни-
ков, которые могли бы увидеть в 

этом измену родине. И поэтому хри-
стиане всегда выбирали мирное со-
противление, несмотря на боль, не-
справедливость и молчание. С дру-
гой стороны, мы живем в мире гло-
бализации, где в реальном времени 
передается информация, поступаю-
щая со всего земного шара. Так что 
вполне нормально услышать при-
зыв Святого Отца Бенедикта XVI, 
главы Католической Церкви, защи-
тить преследуемые меньшинства на 
нашем дорогом Востоке.

Уважаемый имам, удивление 
вызывают не слова Папы, а то, что 
Аль-Азхар, крупнейшее исламское 
религиозное учреждение, ограни-
чивается лишь осуждением в виде 
учтивых, неясно сформулирован-
ных заявлений о насилии и убий-
стве «немусульман», не отвергая ре-
шительно исламские фетвы, согла-
шающиеся с кровопролитием и, бо-
лее того, призывающие к нему, уза-
конивающие его и позволяющие 
присваивать имущество и собствен-
ность христиан в качестве военных 
трофеев.

Уважаемый имам, странно то, 
что Вы как имам (глава) Аль-Азхара 
еще не выступили с однозначным 
запретом на убийство христиан, не 
прояснили позицию ислама в от-
ношении насилия, не разъяснили 
смысл джихада (священной войны) 
против немусульман, чтобы не дать 
террористам, восхваляющим наси-
лие, возможность по-своему истол-
ковывать Коран. Стыдно, уважае-
мый Имам, что, когда о коптах го-
ворят их соотечественники, осо-
бенно те, кто называет себя «уме-
ренными» и «интеллектуалами», 
самое многое, что они могут ска-
зать, это то, что копты являются 
«аль-зимма», т.е. находятся под по-
кровительством мусульман - фор-
мулировка, разрушающая любую 
надежду на достижение мирного, 
гражданского сосуществования, 
базирующегося на равенстве и ува-
жении. Потому что данное выраже-
ние означает неравенство, так как 
поручает одной стороне оказывать 
покровительство другой. И поэто-
му оно закрепляет разделение, ра-

Терпимости и равенства!
Приводим ответ египетского коптского священника о. Йоаниса Лахзи Гаида, редактора веб-сайта 
Католической Церкви Александрии (http://www.capcatholic.net/) на заявление от 2 января глав-
ного имама Аль-Азхара по поводу нападения на церковь святых в Александрии, расценившего 
слова Святого Отца как вмешательство во внутренние дела Египта.

С ней я говорил совсем немно-
го: мы виделись всего два раза. Но 
мне никогда не забыть вида этой 
маленькой девчушки, которая ды-
шала мужеством и миром, хотя и 
понимала, что ее ждет страдание. 
От нее исходило что-то такое, что 
мне хотелось, чтобы она молилась 
надо мной.

Когда я узнал, что она умерла, 
то на какое-то мгновение почув-
ствовал возмущение. Но потом я 
решил, что Господь знает, что де-
лает. Господь знает, что делает. 
Когда родители Мартины появи-
лись на наших молодежных ре-
коллекциях, то с открытостью и 
искренностью говорили с нами об 
Иисусе. Помню их страх и расте-
рянность в момент нашей первой 
встречи. Но случилось невероят-
ное. Невероятно и то, что проис-
ходило вокруг Мартины. Когда 
ее родители рассказывали мне о 

плодах, созревавших как во вре-
мя болезни, так и после ее смер-
ти, то мне с трудом верилось в ре-
альность этой истории, что кто-то 
не рассказывает мне жития свя-
тых давно минувших веков. Чуд-
ны дела Господни.

Иногда я шучу, что сделал на 
Мартине хороший «бизнес». Все-
го пару раз помолился над ней по-
сле обеда, а взамен получил по-
стоянную заступницу на небесах. 
«Не забывай обо мне; помни, что 
я приходил к тебе помолиться»,   
шепчу я порой полушутя.

Как-то раз в выходной день 
мне захотелось навестить моги-
лу Мартины. Тогда я был немного 
растерян, не мог найти выхода из 
многих ситуаций и где-то потерял 
первичный вкус любви Божьей, 
забыл о первой встрече с жи-
вым Спасителем. Когда я нашел 
на кладбище нужную могилу, то 

просто раскрыл рот от удивления 
и восхищения. «Радуйся в Госпо-
де, и Он исполнит желания твоего 
сердца. Вверь Господу свой путь и 
доверься Ему, и Он Сам будет дей-
ствовать». Эта надпись, сделанная 
на надгробье, несколько лет назад 
была моим жизненным девизом, 
но затем я забыл о нем, погрязнув 
в серой повседневности. Спасибо 
за напоминание, Мартина. Пусть 
ты уже не с нами, но ты сказала 
мне больше, чем множество „жи-
вых”».

Мартин Вальчак
Я глубоко уверен, что Марти-

на сейчас на небесах, что она – 
моя маленькая великая святая, и 
верю, что она поможет мне, что-
бы и я однажды оказался там же, 
где она.

О. Гжегож Бурдыньски (MIC)■



13

 февраль-март 2011

Жизнь Церкви

сизм и дискриминацию людей, ко-
торые должны быть равными и на-
ходиться под защитой только кон-
ституции и законов государства.

Уважаемый имам, ежеднев-
ные трагедии коптов более значи-
тельны, чем визит вежливости Па-
триарху Православной Коптской 
Церкви Египта Шенуде III, более 
побудительны, чем устные заявле-
ния. Они служат свидетельством 
тому, что в Египте и большинстве 
арабских стран отсутствует «ра-
венство» между гражданами, сви-
детельством тому, что имеет силу 
только концепция полицейско-
го государства, где силы безопас-
ности и священнослужители го-
товы контролировать мысли лю-
дей, их поступки и даже то, как они 
дышат. Уважаемый имам, реше-
ние кроется не в осуждении заяв-
лений Папы или иностранных го-
сударств, а в лечении наших болез-
ней нашими же собственными ру-
ками. Ни Папа, ни международное 
общественное мнение не стали бы 
выступать с заявлениями, если бы 
наша безопасность и справедли-
вость были гарантированы, если 
бы наши законы защищали пра-
ва всех, если бы не обращались с 
одной частью народа как с «беспо-
койным меньшинством» или же 
как с «аль-зимма» - находящимися 
под покровительством мусульман.

Никто бы не вмешался, уважа-
емый имам, если бы наше государ-
ство зиждилось на законах, рав-
ных для всех, независимо от рели-
гиозной, языковой и политической 
принадлежности. Никто не стал бы 
говорить, если бы кровь наших де-
тей и наших братьев не была без-
винно пролита в день Рождества и 
Нового года. Никто не стал бы го-
ворить, если бы мусульманские 
страны Среднего Востока были ря-
дом со своими братьями христиа-
нами и остановили эту кровоточа-
щую миграцию, гарантировав им 
защиту. Никто не стал бы говорить, 
если бы мусульманские страны вы-
ступили против религиозного тер-
роризма и исламского интегрализ-
ма, узаконивающих убийство хри-
стиан, как это случилось из-за опу-
бликованных карикатур, расценен-
ных как оскорбление исламской ре-
лигии. Почему утверждается право 
для одних людей и отрицается то же 
право для других? Почему утверж-

дается право осуждать любое дей-
ствие или высказывание, если они 
рассматриваются как оскорбление 
для мусульман в западных странах, 
не крича о вмешательстве во вну-
тренние дела этих стран, и в то же 
время осуждается «молитва» Папы, 
направленная против резни, про-
тив несправедливости?

Уважаемый имам, никто не вме-
шался бы, если бы мы давно изучи-
ли и проанализировали наше вну-
треннее положение, если бы мы ре-
шили наши проблемы граждански-
ми методами, уважающими закон, 
равный для всех. Некоторые же хо-

тят только зарыть голову в песок 
вместо того, чтобы лечить больные 
члены или же отсечь их. Невинные 
христиане были убиты в церкви Бо-
гоматери Поддержки в Багдаде тер-
рористами, выкрикивавшими имя 
Господа и цитировавшими стихи из 
Корана. В день Нового года в Алек-
сандрии копты были убиты инте-
гралистами, выполняющими волю 
своего Аллаха.

В общем, уважаемый имам, 
Святой Отец не вмешивался во 
внутренние дела Египта, а толь-
ко высказался в пользу угнетен-
ных и преследуемых христиан, по-

тому что его голос всегда выступа-
ет против любой дискриминации и 
несправедливости, против любого 
человека, совершающего зло, хри-
стианина или нехристианина, так 
как «немой перед лицом несправед-
ливости – это дьявол». Как мож-
но забыть, что он осуждал все экс-
тремистские действия, совершен-
ные против христиан и против му-
сульман так же, как и действия, 
оскорбительные для чувств верую-
щих любых религий. Было бы пло-
хо, если бы Его Святейшество про-
молчал перед лицом убийств, рез-
ни, преследований, вынужденной 
миграции христиан Ближнего Вос-
тока, происходящих на глазах у все-
го мира. Было бы плохо, если бы он 
закрыл глаза на то, как оскверняют-
ся и разграбляются церкви, и если 
бы он не заставил прислушаться к 
его голосу, видя, как убивают и пре-
следуют его детей только за то, что 
они христиане. Уважаемый имам, 
Вам следовало бы поблагодарить 
Святого Отца за его глубокие со-
болезнования его/нашим братьям 
коптам, убитым в день Нового года, 
а не осуждать его слова, принимая 
их за вмешательство. Вам следо-
вало бы протянуть свою руку на-
встречу руке Святого Отца, протя-
нутой, чтобы помочь мирному диа-
логу между религиями, а не отвер-
гать его заявления. А обостряя сво-
ими высказываниями против него 
и, вероятно, против каждого хри-
стианина и так уже слишком дели-
катную ситуацию, Вы, тем самым, 
невольно усиливаете экстремизм.

Пусть Господь сжалится над на-
шим возлюбленным Египтом и из-
бавит его от любого экстремизма, 
насилия, нетерпимости и посеет в 
сердцах Свое сострадание ради ис-
тины и справедливости, чтобы мы 
действовали, взявшись за руки, 
в целях установления равенства, 
мирного сосуществования и сози-
дания нации, базирующейся на ре-
лигиозной свободе, равенстве прав 
и обязанностей для всех. Пусть Он 
даст нам мужество серьезно лечить 
болезни вместо того, чтобы осуж-
дать тех, кто желает нам добра, об-
виняя их во вмешательстве в наши 
дела.

о. Йоанис Лахзи Гаид ■
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6 февраля
V рядовое воскресенье

СОЛЬ И СВЕТ
Ис 58, 7-10; Пс 112(111); 1 Кор 2, 1-5; Мф 5, 13-16.

Евангелие: 
Мы продолжаем размышлять о словах Иисуса. 

Евангелист Матфей объединяет драгоценные кру-
пицы мудрости в одну Нагорную проповедь пре-
красную, но ставящую перед нами сложные задачи 
(Мф 5 – 7). Ее произносили в различных ситуациях, 
она была довольно популярной в христианских об-
щинах I в. 

На прошлой неделе мы говорили о Заповедях 
блаженства. В сегодняшнем отрывке апостол Мат-
фей вновь использует яркие образы-символы, кото-
рые приводил Иисус для описания взаимоотноше-
ний учеников с миром. 

В современном мире значение этих образов не-
много изменилось. В то время, когда Матфей писал 
Евангелие, соль применяли в основном для предот-
вращения продуктов от порчи. В наше время соль 
тоже является важным продуктом, но большинство 
людей использует ее для улучшения вкуса. 

Образ света на мгновение перекрывается обра-
зом города на холме. Города часто строили на вер-
шинах холмов, поскольку так их легче было защи-
щать. Они имели влияние на всю прилегающую тер-
риторию и были видимы издалека.

Далее Иисус продолжает говорить о свете. В 
наше время мы привыкли к тому, что щелкнем вы-
ключателем и зажжем столько света, сколько по-
желаем. А если мы где-то в пути в темноте, то до-
статочно достать фонарик из кармана, нажать на 
кнопку, и вновь есть свет. Это современные изо-
бретения. А в библейские времена, чтобы зажечь 
свет в доме, требовались масло и лампа с фитилем. 
Но за пределами звезд и планет сияет другой, един-
ственно вечный и истинный свет. Иисус даже ис-
пользует юмор, чтобы привлечь внимание к Своим 
словам. Никто не поставит свечу под сосуд – в этом 
нет никакого смысла, ведь свет тут же погаснет.

февраль
март

ΩА lec tio divina
Иисус возлагает на каждого христианина и на 

всю Церковь обязанность быть солью, светом и го-
родом на холме. Мы должны показывать путь, при-
давать вкус, и быть примером в наших общинах. 
Цель нашей жизни – воздавать хвалу Богу и посту-
пать так, чтобы имя Бога святилось, как написано в 
молитве Господней. 

размышление: 
Поразмышляйте над тремя символами, которые 

предлагает Иисус: соль, свет и город на холме. Что 
эти символы говорят о жизни в вере?

В Ис 58 и Пс 112(111) приводятся примеры, как 
быть солью и светом. Подумайте, как вы можете 
применить их в вашей жизни.

Молитва:
Чувствуете ли вы себя готовыми исполнить пору-

чение, данное вам Иисусом как Его ученикам? Апо-
стол Павел не боялся признаваться в своих страхах и 
тревогах перед Богом и нами (1 Кор 2, 1-8); и мы так-
же не должны бояться этого. Поэтому просите Бога 
укрепить вас и дать вам смелость быть солью и све-
том в вашей семье, на работе, в обществе.

Созерцание:
Иисус установил для нас правила христианской 

жизни, но мы можем легко впасть в заблуждение, 
стараясь исполнить их своими силами. Павел напо-
минает нам, что мы должны полагаться не на свои 
способности, но на силу Духа. Прочитайте полную 
воодушевления молитву апостола Павла из Еф 1, 
17-20: «…чтобы Бог Господа нашего Иисуса Христа, 
Отец славы, дал вам Духа премудрости и открове-
ния к познанию Его… и как безмерно величие мо-
гущества Его в нас, верующих по действию держав-
ной силы Его, которою Он воздействовал во Христе, 
воскресив Его из мертвых и посадив одесную Себя 
на небесах».

13 февраля
VI рядовое воскресенье

ЖИЗНЬ В ЦАРСТВИИ БОЖЬЕМ
Сир 15, 15-20; Пс 119(118); 1 Кор 2, 6-10; Мф 5, 17-37.

Евангелие: 
В этой части Нагорной проповеди Иисус сравни-

вает Свои требования к ученикам с требованиями 
иудаизма, преподававшимися учителями закона и 
фарисеями. Иисус говорит, что недостаточно только 
внешне соблюдать моральные и религиозные прави-
ла; Его ученики должны стремиться делать все, чего 
от них потребует Бог.

В этих нескольких стихах Иисус затрагивает не-
которые животрепещущие темы, такие как гнев, ссо-
ры, вожделение, развод и честность. 

Иисус показывает, что нам необходимо контро-
лировать свои мысли и эмоции до того, как они во-
плотятся в действия. Он сознательно преувеличива-
ет, чтобы подчеркнуть важность сказанного. Поэто-
му, слова о том, что нужно вырвать глаз или отсечь 
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правую руку не следует понимать буквально; они го-
ворят о том, что мы должны беспощадно бороться с 
греховными мыслями, которые могут привести к со-
вершению греха. Грех – это не то состояние, в кото-
ром нам позволительно жить. Мы должны выкорче-
вать его из нашей жизни решительно, полностью и 
как можно скорее.

размышление:
Иисус говорит о человеческих пороках. Правиль-

ная жизнь начинается с правильного отношения. 
Какие из упомянутых Иисусом проблем для вас са-
мая сложная? Есть ли такой человек, с которым вам 
нужно примириться? Как вы реагируете на мысли и 
эмоции, которые могут повлечь за собой грех?

Молитва:
С кротким и смиренным сердцем прочитайте 

еще раз отрывок из Евангелия. Пусть ваша молитва 
течет, как река, направляемая голосом Господа, к ко-
торому вы прислушиваетесь.

Созерцание: 
Не спеша прочитайте отрывок из Пс 119(118). Де-

лайте паузу после каждого стиха для размышления.

20 февраля
VII рядовое воскресенье

ВОЗЛЮБИ
Лев 19, 1-2. 17-18; Пс 103(102); 1 Кор 3, 16-23; Мф 5, 
38-48

Евангелие: 
В этом отрывке Иисус вспоминает ветхозавет-

ные Писания (Исх 21, 12-27 и параллельные отрыв-
ки из книги Левит). Иисус хочет показать контраст 
между установленными в Законе или Торе правила-
ми и новым поведением новозаветного человека. 

В Законе была установлена мера равной компен-
сации за причиненный вред – око за око и т.д. Но 
Иисус предлагает ученикам новый взгляд на жизнь, 
при котором нормой становятся великодушие и ще-
дрость.

Иисус приводит пример такого отношения, про-
стирающегося за пределы человеческих ожиданий 
– это отношение Бога к человеку. Мы должны под-
ражать Господу, который совершенен (ст. 48). Бог не 
делает различий между хорошими и плохими людь-
ми, но обильно изливает Свои благословения на все 
человечество. Так Бог показывает нам Свое совер-
шенство. 

Тора требует от Божьего народа быть святыми 
и совершенными, как Бог (см. чтение из книги Ле-
вит). В евангельском чтении Бог призывает Свой на-
род избегать распрей, прогонять злые мысли и лю-
бить ближних, как самих себя. Насколько бы мог из-
мениться мир, если бы мы исполняли это повеление! 
Иисус предлагает нам: следуй Моему примеру!

размышление:
Кто влияет на ваше отношение к другим – Бог 

или «мир»?

О каких ценностях Царствия Божьего мы узнали 
из сегодняшнего отрывка? Как практически мы мо-
жем начать жить в соответствии с ними?

Оказывались ли вы в такой ситуации, возможно, 
даже в Церкви, когда никто не разговаривал с вами? 
В ст. 47 Иисус призывает нам быть дружелюбными 
с другими. На этой неделе старайтесь исполнять это 
повеление.

Молитва:
«Благослови, душа моя, Господа и не забывай 

всех благодеяний Его.
Он прощает все беззакония…
Не по беззакониям нашим сотворил нам, и не по 

грехам нашим воздал нам».
Пс 103(102), 2-3. 10

Поблагодарите Бога за милосердие и благодать, 
ниспосылаемые нам. Если есть человек, которого 
вам нужно простить или которого трудно любить, 
обратитесь за помощью к Богу. Вспомните о Божьем 
прощении: это поможет вам преодолеть справиться 
с данной проблемой.

Сегодняшний отрывок учит молиться об обижа-
ющих нас. Возможно, кто-то был недобр к вам или 
причинил вам боль. Скажите о нем Господу и обра-
титесь к Нему с просьбой научить вас молиться об 
этом человеке. 

Созерцание:
Поразмышляйте над тем, как подражать приме-

ру, данному нам Иисусом: любить ближнего, как са-
мого себя, причем настолько, что, даже если кто-то 
ударит нас по правой щеке, мы последовали словам: 
«обрати к нему и другую».

Что есть истинная мудрость? Прочтите 1 Кор 3, 
16-23 и подумайте о том, что есть мудрость в глазах 
Бога.

27 февраля

VIII рядовое воскресенье

КОМУ ВЫ СЛУЖИТЕ?
Ис 49, 14-15; Пс 62(61); 1 Кор 4,1-5; Мф 6, 24-34.

Евангелие:
Этим текстом Иисус словно говорит нам: «Скажи 

мне, о чем ты думаешь, и Я скажу, кто твой хозяин». 
Другими словами если вы будете чрезмерно беспо-
коиться о заботах нынешнего дня, то заботы начнут 
управлять вами.

Иисус ясно дает понять, что нам нужно сделать 
выбор: мы можем служить или Богу, или маммоне, 
т.е. деньгам и нашим ежедневным нуждам. Если вы 
руководствуетесь верой в Бога – единственного Хо-
зяина этого мира, то повседневные проблемы уже не 
кажутся столь уж значимыми.

Иисус напоминает нам о сущности Бога. Он – Тво-
рец и Вседержитель жизни. Господь создал прекрас-
ные цветы, которые цветут лишь день и увядают. Он 
дает пропитание птицам небесным. Если Он так за-
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Литургия

ботится о птицах и растениях, то разве не позабо-
тится о людях, созданных по Его образу и подобию?

«Отец ваш Небесный»   эта фраза звучит дваж-
ды в этом отрывке и напоминает нам начало молит-
вы, которой научил нас Господь. (Мф 6, 9-15). Здесь 
заключены две важные мысли. Первая: взаимоотно-
шения с Богом должны походить на взаимоотноше-
ния отца с ребенком. Вторая: наш духовный Отец на 
небесах совершенен.

Бог знает, что мы, люди, нуждаемся в пище, воде 
и одежде. Писание учит, что мы должны трудиться, 
чтобы обеспечить себя, и заботиться о тех, кто не 
может этого сделать. 

Люди голодают не по вине Бога. В мире достаточ-
но еды для всех, но вследствие человеческой жадно-
сти и эгоизма она распределяется несправедливо, и 
это противоречит воле Божьей.

размышление:
Еще раз прочтите отрывок из Евангелия, но на 

этот раз представьте, что Иисус обращается непо-
средственно к вам. Трогают ли вас слова Иисуса? Ка-
ким образом? Что вам нужно сделать?

Как мы можем узнать, каких практических дей-
ствий ждет от нас Бог? Каким образом мы можем 
держаться верных приоритетов в жизни? 

Молитва:
Прочитайте Пс 62(61) и возьмите его за основу 

вашей молитвы.
Вспомните, как Бог заботится о вас, обеспечивая 

всем необходимым, и принесите Ему молитву благо-
дарения. С честным и открытым сердцем возложите 
на Него все ваши заботы.

Созерцание:
Поразмышляйте о Боге как о нашем Отце Небес-

ном. Вспомните о Его любви, заботе и о том замеча-
тельном обещании, которое Он дал Своему народу в 
Ис 49,15: «…Я не забуду тебя».

6 марта
IX рядовое воскресенье

МУДРОЕ ДОМОСТРОИТЕЛЬСТВО
Втор 11, 18. 26-28. 32; Пс 31(30); Рим 3, 21-25а. 28; Мф 
7, 21-27.

Евангелие:
Сегодня мы заканчиваем читать Нагорную про-

поведь. Поэтому неплохо было бы вернуться назад 
и вспомнить предыдущие стихи. В Мф 7, 13-14 Ии-
сус говорит, что у людей есть два выбора: войти тес-
ными вратами, путь через которые узок и труден, или 
широкими, через которые пройти легко. Большинство 
выбирает легкий путь, ведущий по наклонной в ад. И 
лишь немногие находят путь, восходящий к небесам. 
Далее следуют ст. 15-20 о двух видах деревьев, которые 
являются словесной иллюстрацией к тому, что истин-
ные ученики производят плод добрый. 

Сегодняшний отрывок продолжает эту тему. Иисус 
показывает нам, что образ жизни христианина должен 
сводиться к одному – послушанию. Недостаточно толь-

ко читать или слушать учение Христа. Истинные учени-
ки на деле исполняют то, что им велит Бог (ст. 21 и 24).

Иисус говорит о Судном дне для всех, включая хри-
стиан. Это идея не была нова в те времена, но Господь 
желает, чтобы каждый понял, насколько важно остаться 
Его учеником до конца. Он открывает нам, что Сам яв-
ляется судьей и будет принимать последнее решение о 
том, кто войдет в Царствие Небесное, а кто нет.

Внешность может быть обманчивой. Люди могут 
выглядеть, как будто они совершили потрясающие дела 
для Бога, но Иисус смотрит прямо в сердце человека. Он 
видит наши истинные намерения, и знает, на самом ли 
деле мы живем по Божьей воле.

Мы вновь возвращаемся к мысли о выборе. Кто мо-
жет принять мудрое решение? Дом человека, мудро по-
строенный на камне, не смоет волна жизненного штор-
ма. А как он узнает, где и что строить? Он поступает, как 
Иисус – слушает Бога и послушно следует Его воле. 

размышление:
Как, по словам Иисуса, человек становится му-

дрым? Насколько вы мудры, если взять за шкалу кри-
терий Иисуса?Что для вас является основой христиан-
ской веры? Насколько она влияет на вашу повседнев-
ную жизнь?Иисус говорит, что в нашей жизни могут 
происходить «ураганы» и «крушения». Вспомните, вы-
держивала ли ваша вера испытания: потеря работы, 
смерть близкого или другие трудности?Что поддержи-
вает вашу веру в нелегкие периоды испытаний?

Молитва:
Прочтите Рим 3, 21-25 и 28. Эти стихи напоминают 

нам о том, что спасение – это Божий дар, полностью 
основанный на Его благодати и ставший возможным 
благодаря смерти и воскресению Иисуса.

Прожить жизнь в послушании Божьей милости – 
вот ответ истинного ученика Иисуса. Попросите Бога 
помочь вам исполнять Его волю и жить так, чтобы 
быть угодными Ему.

Созерцание:
Иисус сказал: «Кто любит Меня, тот соблюдет сло-

во Мое; и Отец Мой возлюбит его, и Мы придем к нему 
и обитель у него сотворим» (Ин 14, 23). Поразмышляй-
те над этими словами.

13 марта
I воскресенье Великого поста

СТОЙКОСТЬ В ИСКУШЕНИИ
Быт 2, 7-9; 3, 1-7; Пс 51(50); Рим 5, 12-19; Мф 4, 
1-11

Евангелие:
События, о которых мы читали сегодня, произош-

ли в начале служения Иисуса и, как мы узнали из пер-
вого стиха, совершались по воле Божьей.

Дух Святой привел Иисуса в пустыню, чтобы за-
тем повести Его к исполнению божественной мис-
сии. Господь оставался там сорок дней и все это вре-
мя постился. Число сорок само по себе знаменательно, 
в Ветхом Завете оно означает период подготовки и на-
поминает о Моисее, постившемся сорок дней на Си-
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нае (Исх 34, 28), и израильтян, сорок лет блуждав-
ших по пустыне, прежде чем достичь земли обето-
ванной (Втор 8, 2-3; 29, 5-6).

Только Евангелист Матфей рассказывает нам о 
трех особенных искушениях. Сначала дьявол пред-
лагает Иисусу воспользоваться Своей сверхъесте-
ственной силой, чтобы удовлетворить физическую 
потребность – голод. Воплотившись, Иисус упо-
добился нам и отверг Себя; чтобы явить, что нам 
нужно нечто гораздо большее, чем просто матери-
альная пища. Нам нужна пища духовная, которую 
можно получить только от Господа. Опять искуша-
ет дьявол Иисуса, предлагая Господу доказать Свою 
Божественную природу, бросившись с крыла хра-
ма, потому написано, что Бог заповедает Своим ан-
гелам оберегать Его.Наконец, дьявол обещает Ии-
сусу власть над всеми народами, если Тот покло-
нится ему. Господь и в самом деле пришел в мир, 
чтобы спасти людей от дьявола, но не таким путем.

Эти три примера иллюстрируют суть каждо-
го искушения: желание отпихнуть Бога в сторону, 
отнестись к нему как к второстепенному или лиш-
нему в жизни, полагаться исключительно на соб-
ственные силы, живя так, как будто Бога не суще-
ствует. 

Коварные уловки дьявола не смогли ввести в за-
блуждение Иисуса и тогда, когда лукавый говорил 
словами из Писания (Пс 91(90), 11-12). Иисус в от-
вет решительно отвергает каждое искушение сло-
вами из того же Писания, цитируя отрывки из Втор 
8, 3; 6, 16 и 6, 13. Верная интерпретация библейских 
отрывков возможна лишь в контексте всей Библии.

Сущность всех искушений – предложить путь, 
альтернативный Божьему. Это известно Иисусу и 
понятно нам.

размышление:
Что помогло Иисусу преодолеть искушения? 

Что может помочь нам? Как вы думаете, что име-
ет ввиду Иисус, когда цитирует Втор 8, 3 (в ст. 4). 
Является ли слово Божье неотъемлемой составля-
ющей вашего хлеба насущного? Каким образом Бог 
насыщает вас? С какими искушениями вы сталки-
ваетесь в повседневной жизни? 

Молитва:
«Сердце чистое сотвори во мне, Боже,
И дух правый обнови внутри меня.
Возврати мне радость спасения Твоего
и Духом владычественным утверди меня» 

(Пс 51(50), 12. 14).
Пс 51(50) предлагает нам предстать пред Богом 

в покаянии и просить Его о прощении. Прочитай-
те весь псалом и вознесите свои сердца в молитве к 
Господу.

Созерцание:
В начале поста мы устремляем взор вперед, к 

крестной победе Иисуса над грехом, и поэтому мы 
можем радоваться спасению живущих. Поразмыш-
ляйте над прекрасными словами из послания к Рим-
лянам 5, 17: «…приемлющие обилие благодати и дар 
праведности будут царствовать в жизни посред-
ством единого Иисуса Христа».

Литургия

20 марта
II воскресенье Великого поста

ИЗБРАННИК БОЖИЙ
Быт 12, 1-4а; Пс 33(32); 2 Тим 1, 8b-10; Мф 17, 1-9.

Евангелие:
Иисус выбирает только трех первых Своих учени-

ков – Петра, Иоанна и Иакова, чтобы взойти с Ним на 
гору помолиться. И то, что засвидетельствовали потом 
ученики, было поразительно! 

Первое, что они заметили: что лицо Иисуса просия-
ло. Затем они увидели, что и Его одежды стали ослепи-
тельно белыми. Потом Он говорил с Моисеем и Илией.

Появление этих двух людей, главных личностей 
истории Израиля, само по себе значительно. Мои-
сей вывел народ Божий из египетского рабства. Мно-
гие евреи ожидали, что пророк Илия вернется, чтобы 
предварить пришествие Мессии.

В Евангелии от Луки (Лк 9, 31) пророки говорили 
с Иисусом о том, что вскоре Ему надлежит исполнить 
Божью волю, претерпев смерть (или «исход», как бук-
вально говорит апостол Лука) в Иерусалиме. Иисус ис-
полнит Божий замысел спасения человечества и при-
несет вечное избавление.

Эта встреча укрепила Иисуса. Впереди Его ожи-
дали многочисленные страдания, которые закончат-
ся крестной смертью. Сияющее облако являло присут-
ствие Бога и, в то же время, скрывало Его славу. Так же, 
как во время крещения Иисуса, прозвучал глас Госпо-
день. Бог подтвердил, что Иисус – Его Сын, Которого 
Он избрал. Но на этот раз Он присовокупил повеление 
ученикам: «Его слушайте».

Это событие, само учение Иисуса, Его чудеса по-
степенно открывали глаза ученикам. Но им еще сле-
довало проделать дальнейший путь с Иисусом. По-
настоящему они поняли, Кем был Иисус и в чем заклю-
чалась данная Ему Богом миссия на земле, только по-
сле встречи со Христом Воскресшим.

размышление:
Как вы думаете, какие чувства и эмоции вызвало у 

учеников описанное в этом отрывке событие?
Бог сказал об Иисусе: «Сей есть Сын Мой Возлю-

бленный, в Котором Мое благоволение; Его слушайте». 
Что могли подумать о происходящем ученики? Поче-
му Иисус не разрешил ученикам до воскресения Сына 
Человеческого из мертвых разглашать то, что они ви-
дели? Помните ли вы другие случаи, когда Бог являлся 
сокрытым в облаке?

Молитва:
«Ибо слово Господне право
и все дела Его верны …
Да будет милость Твоя, Господи, над нами,
как мы уповаем на Тебя» (Пс 33/32/, 4. 22).
Легко ли вам слушать Бога? Прочтите Пс 33(32). За-

держитесь на тронувших вас строках, как мы это сде-
лали со стихами выше. Обратитесь к Богу, попросите 
Его говорить с вами. Затем ответьте Ему молитвой.

Созерцание:
«Спасшего нас и призвавшего званием святым, не 

по делам нашим, но по Своему изволению и благода-
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Жизнь Церкви

Поститься означает временно воздерживаться 
от некоторых видов пищи для углубленной рабо-
ты над собой, самоиспытания, укрепления воли и 
нравственных сил. Оказывается, потребность по-
ста так глубоко коренится в природе человека, что 
это явление встречается в практике всех народов 
и религий.

Интересно смотрели на пост в Ветхом Завете. 
Там он означал: смирять душу. В книге Левит, на-
пример, читаем о посте: «Смиряйте души ваши и 
приносите жертвы Господу» (Лев. 23, 27). На пер-
вый план выдвигается смирение души, а внеш-
няя физическая сторона поста является моментом 
второстепенным, нужным только в той мере, в ка-
кой воздержание от пищи помогает человеку при-
йти именно в такое нравственное состояние. 

Древнейшим из христианских постов являет-
ся Великий пост. Он был известен уже в древней 
Церкви и установлен в воспоминание сорокаднев-
ного поста Иисуса Христа в пустыне (Лк. 4, 2). Как 
и сейчас, так и в древности часто спрашивали: «Ну, 
хорошо, Господь постился 40 дней, потому что Он 
был Бог, ну, а нам зачем поститься так долго?» Уже 
у древних отцов есть указание на символическое 
значение этого числа. «Мы готовимся,   разъясняет 

ти, данной нам во Христе Иисусе прежде вековых вре-
мен» (2 Тим 1, 9).  Во 2 Тим 1, 8-10 апостол Павел при-
зывает нас не стыдиться свидетельствовать о Господе и 
не бояться страдать за благовестие. Подумайте, как вы 
можете ответить на эти слова в своей жизни.

27 марта
III воскресенье Великого поста

ЖИВАЯ ВОДА 
Исх 17, 3-7; Пс 95(94); Рим 5, 1-2. 5-8; Ин 4, 5-42.

Евангелие: 
Сегодня мы с вами у колодца, где Иисус беседует с 

самарянкой. Апостол Иоанн – единственный Еванге-
лист, описавший эту удивительную встречу.

Иудеи недоверчиво относились к самарянам. В те 
времена было непринято, чтобы мужчина оставался 
наедине с женщиной, если они не женаты и не являют-
ся родственниками. Поэтому было необычно вдвойне, 
что Иисус заговорил с самарянкой.

Жизнь этой женщины была непростой, она жила 
с человеком, который не был ей мужем. Ее предыду-
щие мужья могли запросто развестись с ней, для этого 
нужно было только написать разводное письмо, и брак 
считался расторгнутым.

Слова Иисуса затронули сердце женщины. Она 
была поражена тем, что Ему известны тайны ее жиз-
ни, и просила у Него живой воды. Будучи не в состоя-
нии скрыть эту удивительную встречу, женщина побе-
жала в город и предлагала людям пойти и встретиться 
с Иисусом Христом. 

размышление:
Женщина многое перенесла в жизни: не раз ее от-

вергали и осуждали. Поэтому Иисус решил погово-
рить с ней наедине. О чем нам говорит такое уважитель-
ное отношение Господа к самарянке? Чему это нас учит? 
Возможно, общество относилось с презрением к этой 
женщине. Почему же тогда Иисус именное ей решил 
открыть, что Он – Мессия или Христос? Дайте свой от-
вет Иисусу, предлагающему вам живую воду. А как вы 
можете помочь людям встретиться с Иисусом?

Молитва:
Каждый раз во время молитвы мы лично говорим 

с Иисусом так же, как та самарянка у колодца. Бог лю-
бит вас и заботится о вас, в какой бы ситуации вы не 
находились. Откройте свои сердца навстречу Господу 
в молитве. Живая вода – жизнь вечная, Христос пред-
лагает ее и вам.

Созерцание:
Иисус встретил женщину у колодца. Проведи-

те время в размышлении и созерцании этой встречи; 
пусть Бог говорит с вами в глубине сердца. 

Поразмышляйте о подлинном почитании Бога, ко-
торого Он ожидает от нас (ст. 23). Материал Органи-
зации объединенных 

Материал Организации объединенных 
библейских обществ (UBS)

Перевод Светланы Семеновой ■

Из истории 
Великого поста

Великий пост время волнующее. Многие зна-
ют о нем, многие его соблюдают, и почти все 
всегда спрашивают, как с пользой его прово-
дить. Попробуем разобраться в этом, и нач-
нем с истории поста, которая уже сама по 
себе поучительна. 
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блаженный Иероним (+420),   к таинству Господню 
сорокадневным постом; постимся столько дней за 
свои грехи, сколько Господь постился за наши без-
закония». Его современник Иоанн Златоуст видит 
более практическую причину сорокадневного по-
ста: «Для чего мы постимся сорок дней? Многие 
прежде приступали к тайнам просто и как случи-
лось. Отцы, видя вред, происходящий от такой не-
брежности,…назначили 40 дней для поста, чтобы 
все мы, тщательно очистившись в эти дни молит-
вами, милостынею, 
постом, бдением, 
слезами, исповеда-
нием грехов и дру-
гими добрыми де-
лами могли по силе 
своей с чистой сове-
стью приступить к 
причащению». 

Но первоначаль-
но единая постная 
дисциплина отсут-
ствовала, и причи-
ной тому было то, 
что складывался 
этот пост постепен-
но, и такой продол-
жительности достиг 
не сразу. Известный 
церковный апологет 
Тертуллиан (+ 225) 
говорит о несколь-
ких днях поста, а 
Дионисий Алексан-
дрийский (+ок. 264) 
напоминает, чтобы 
пост перед Пасхой 
продолжался шесть 
дней. Сохранилось 
интересное письмо 
одного из основопо-
ложников система-
тического церковно-
го учения, которое 
называется догматикой, епископа Иринея Лион-
ского (+ ок. 200 ) папе Римскому Виктору (+198). В 
это время шел спор о времени празднования Пас-
хи, и св. Ириней в письме по этому поводу рассу-
ждает о предпасхальном, как тогда говорили, по-
сте. Вот что он пишет: «Спор происходил не толь-
ко о дне Пасхи, но и способе поста, ибо некоторые 
думают, что нужно поститься только один день, 
другие – два, иные – несколько, а иные – сорок ча-
сов. И эта разность в соблюдении поста произо-
шла не в наше время, но задолго до нас, у наших 
предков получила свое начало». 

Отсюда делают предположение, что Великий 
пост, или четыредесятница, действительно суще-
ствовал с глубокой древности, но не повсеместно. 
Он сложился в постоянный сорокадневный пост 
приблизительно во II–III вв. В это время в Церк-
ви появляется так называемый чин оглашенных, т. 

е., людей, готовящихся принять таинство креще-
ния, которое принимали обычно в праздник свя-
той Пасхи. Они постились и изучали основы хри-
стианской веры, что и называлось оглашением. 
По чувству братства и любви к посту оглашенных 
стали присоединяться все верующие.

В IV в., по свидетельству Василия Великого 
и Григория Нисского, Великий пост перед Пас-
хой существовал в Церкви повсеместно, но и по-
сле этого он не всегда содержал в себе именно 40 

дней и начинался не вез-
де одинаково. Все зави-
село от местных тради-
ций, к которым в Церк-
ви всегда относились с 
уважением.

Государственное за-
конодательство на Вос-
токе и Западе покрови-
тельствовало постам. В 
дни Великого поста за-
крывались всякие зре-
лища, прекращалась 
торговля мясом, закры-
вались лавки, кроме 
продававших предметы 
первой необходимости, 
приостанавливалось су-
допроизводство. Рабов-
ладельцы освобожда-
ли рабов от работ и ча-
сто отпускали их на сво-
боду. Вообще Великий 
пост в сознании древ-
него и средневекового 
человека был временем 
милосердия и благотво-
рительности.

В VII в. к шести неде-
лям поста была прибав-
лена еще одна, которую 
назвали затем страст-
ной неделей, от слова 
страсти, т. е., страдания 

Господни, потому что в ней вспоминаются стра-
дания и крестная смерть Спасителя. Ее богослу-
жение построено так, что верующие символиче-
ски как бы проходят весь последний путь Боже-
ственного Страдальца от Его входа в Иерусалим 
до Страшной смерти на Голгофе. 

Традиционно Великий пост соблюдался до-
вольно строго, хотя знатоки церковного права, на-
пример, знаменитый Феодор Вальсамон, патриарх 
Антиохийский (+1203), требовал, не есть только 
мяса, причем «даже в случае смертной болезни».

Даже из такого краткого очерка мы видим, как 
органично Великий пост вошел в жизнь практи-
чески всех поколений верующих людей, и пото-
му Церковь, как раньше, так и теперь, приглаша-
ет всех, в том числе и нас с вами, включится в него.

Протоиерей Владимир Башкиров ■
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Слава Иисусу Христу! Дорогие 
братья и сестры, не могу промол-
чать и не поделиться с вами радо-
стью по поводу – я уверен – бого-
угодного дела, которое в прошлом 
году вновь возродилось в Казах-
стане. 

Но обо всем по порядку. Год 
назад в Казахстан согласился 
приехать доктор Антун Лисец из 
Хорватии – человек, который вот 
уже ок. 30 лет самоотверженно 
борется за жизнь, и особенно, в 
виду прекрасного знания русско-
го языка, на территории бывше-
го Советского Союза. Он тот, кто 
во всем мире штурмом молит-
вы и терпеливого ожидания несет 
свою вахту под стенами аборта-
риев, вместе с единомышленника-
ми ежедневно приходя под их сте-
ны и говоря с каждым, кто пересе-
кает их пороги, пытаясь открыть 

зачастую испуганным и страда-
ющим людям правду о том шаге, 
который они готовы совершить 
под влиянием стресса и страха 
перед ответственностью. Но, как 
он сам с улыбкой часто говорит, в 
мире уже более трех тысяч детей 
улыбаются Богу и людям благода-
ря ему и его помощникам. С док-
тором Антуном в холодном меся-
це мае мы посетили многие при-
ходы северного Казахстана с мо-
литвой, лекциями и простыми бе-
седами за чашкой чая.

Год спустя по приглашению 
владыки Томаша в Казахстан 
смогла приехать госпожа Гали-
на Масленникова, семейный пси-
хотерапевт и сотрудник епархи-
ального Центра семьи архиепар-
хии Божьей Матери в Москве. 
С ней мы также отправились в 
«вояж» по степям Казахстана, по-
сетив восемь приходов и прое-
хав в снежном и буранном мар-
те 2600 км. Эта неделя была неде-

лей Духовного усыновления, ког-
да во многих приходах люди обе-
щали своей молитвенной опекой 
поддерживать в течение девяти 
месяцев только что зародившу-
юся жизнь, молясь о даре жизни 
для малыша и даре любви, пони-
мания и крепости для его родите-
лей, дабы дали ему шанс родиться 
и приняли его с любовью. 

Вот тогда-то и родилась идея 
организовать в нашей епархии 
систематические курсы подготов-
ки приходских аниматоров в деле 
защиты жизни. Наверняка, каж-
дый из вас сталкивался на личном 
опыте с тем, что многие важные 
темы христианской этики и мо-
рали во время подготовки к таин-
ствам, особенно к таинству бра-
ка, и дальнейшей работы с супру-
жескими парами в наших прихо-
дах нами собратьями в священ-
стве и сестрами в наших приходах 
попросту не затрагиваются. И за-
частую так происходит не в связи 

с некомпетентностью 
пастырей, а лишь с 
тем, что священнику 
о «таких вещах» гово-
рить вроде как не при-
стало. 

А потому очевидна 
необходимость иметь 
в своем приходе подго-
товленных и активных 
мирян, могущих вне-
сти свой столь важный 
вклад в такого рода ра-
боту в лоне и вне при-
ходских общин, ми-
рян, несущих свое хри-
стианское служение 
и в миру…. Ведь один 
из самых важных в на-
шем мире источни-
ков информации – это 

архиепархия в ас тане

На защите жизни
C благословения владыки Томаша Петы с 19-го по 25-ое 
марта в астанинской архиепархии празднуется неделя Свя-
тости жизни. Дата вовсе не случайна: от св. Иосифа Обруч-
ника до Благовещения Господня. Неделя святой семьи ста-
новится неделей святости жизни.

Участники курсов естественного планирования семьи.
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«ОБС» - «одна бабка сказала». Так 
пусть же эта «бабка» молвит слова-
ми учения Церкви.

Итак, первый тур курсов есте-
ственного планирования семьи 
и подготовки приходских ани-
маторов прошел в Астане с 25 по 
27 июня. На семинар приехало 23 
участника из разных приходов Ка-
захстана, и в течение трех дней на-
пряженной работы мы набирали 
материалы и устанавливали вехи 
для последующего самообучения. 
Ведь за такой короткий срок нель-
зя изложить в надлежащей форме 
достаточное количество инфор-
мации в столь важной и сложной 
дисциплине. Скажу честно, темп 
семинара был таким, что уже на 
второй день все взмолились о по-
щаде, но к третьему дню смогли с 
радостью прорешать первые зада-
чи, освоиться с первыми графика-
ми и определили область материа-
ла, который будет сдаваться на за-
чете во втором туре. Прощались 
все как одна семья, заранее дого-
вариваясь на следующую встречу.

Затем прошел второй тур и, 
слыша отклики участников и видя 
уровень работы дома после семи-
нара, мы готовим третий семинар, 
во время которого параллельно 
будут работать уже старшие груп-
пы и новый набор (кстати, по во-
просам записи на семинар обра-
щайтесь к вашим настоятелям).

Также в рамках защиты жизни 
в Казахстане действует совмест-
ный с Лютеранской Церковью 
экуменический проект, направ-
ленный на сохранение уже ро-
дившихся малышей в лоне их се-
мьи. Вкратце дело обстоит так: до-
вольно большой процент молодых 
женщин, находящихся в тяжелых 
материальных условиях и вдали 
от дома в больших городах, сразу 
же после рождения отказывают-
ся от своих детей и оставляют их 
в роддоме. Цель проекта – помочь 
молодой матери на первых порах, 
предоставив ей жилье, питание, 
необходимую одежду, и медицин-
скую помощь, дав время прими-
риться с семьей и набраться смело-

сти сказать родным, что в их семье 
появился новый человечек, время 
обдумать свой выбор, время при-
выкнуть к малышу и принять его, 
несмотря на трудности и тяготы. 
Как бы то ни было за два с лишним 
года существования проекта, бо-
лее тридцати малышей вместо дет-
дома заново обрели своих мам.

Зачем я все это написал. Ну, 
во-первых, чтобы с улыбкой по-
хвастаться, а, во-вторых, чтобы 
сказать, что это начинание име-
ет смысл. Я видел много прихо-
дов, где миряне прекрасно помога-
ли и соработали со священником и 
в этой сфере христианской жизни, 
и видел, как молодая верующая се-
мья разбивала камень и лед серд-
ца там, где священник был безу-
спешен. А в-третьих, чтобы при-
гласить еще большее число людей 
на эти семинары, чтобы подумать 
о том, как всем приходом можно 
укрепить христианские семьи и 
помочь многим людям глубже уви-
деть чудо Божьей Любви в здоро-
вой, крепкой и любящей семье.

В этом году мы вновь встрети-
лись с нашими друзьями из пер-
вой пресвитерианской церкви 
– пастором Виктором Бовадули-
ным, его супругой Натальей, па-
стором лютеранской церкви свв. 
апостолов Петра и Павла Алек-
сандром Бурцевым, а также по-
знакомились с новыми гостями: 
преподавателем древнееврейско-
го языка Духовной семинарии 
Пресвитерианских Церквей Лю-
бовью Сергадиевой, молодежью 
из Православной Церкви и проте-
стантских общин. 

Богослужение началось со всту-
пительного слова его преосвящен-
ства епископа Генриха Феофила 
Хованца, который с любовью при-
звал собравшихся помолиться еди-
ным сердцем и душой во имя Хри-

ста. Все мы верим в одного Христа, 
пусть и не одинаково. Господь же 
заповедал нам: «Да будут все едино, 
как Ты Отче во Мне».

Пастор Виктор Бовадулин, ди-
ректор Библейского общества Ка-

захстана, выразил горячую на-
дежду на то, что Евангелие соеди-
нит всех нас вместе. В своей про-
поведи он уделил особое внимание 
Биб лии, назвав ее светом нашей 
жизни. «Сегодня, - сказал он, - 155 
Биб лейских обществ распростра-

епархия в алматы

Чтобы мы были едины 
сердцем и душой…

19 января 2011 г. в кафедральном соборе Пресвятой Троицы г. Алматы в рамках Недели мо-
литв о единстве христиан прошло экуменическое богослужение.

няют Св. Писание по всему миру с 
единственной целью, чтобы Слово 
Божие освятило уверовавших ис-
тиною, и чтобы мы стали едины с 
Иисусом Христом и друг с другом, 
а сердца наши наполнились любо-
вью Отца Небесного».

Далее в атмосфере радости и 
братской любви мы вознесли мо-
литву Господу о единении всех 
христиан и просили Его помочь 
нам созидать такой мир, чтобы 
все могли жить в согласии как 
братья и сестры во Христе и в 
этом устремлении обновлялись и 
укреплялись Духом Святым.

Экуменическая встреча за-
вершилась дружеским общением 
за ужином в монастыре братьев-
францисканцев.

Прихожане■

Да будут все едино, 
как Ты Отче во Мне.

о. Алексей Скаковский (OFMConv)■
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 → Для начала расскажите, по-
жалуйста, немного о себе.

О. Евгений: Мы родились в 
Шортандах. Семья нашего отца 
была депортирована из Западной 
Украины в Казахстан в 1936 г., а 
семья матери – из России в Кирги-
зию. Отец вырос в глубоко верую-
щей католической семье, и поэто-
му, наверное, Господь привел нас 
сестрой в Католическую Церковь. 
На данный момент я работаю в 
Темиртау, а сестра – в Капшагае

→ Вы в детстве ссорились?
С. Вера:  Бывало, как и у всех… 

Из-за любой ерунды… Мы вместе 
делали уроки, и сперва один дру-
гому в тетради точку поставит, 
другой в отместку проведет черту, 
затем тетради летели в клочья, а 
потом уже в ход шли кулаки, пока 
не вмешивалась мама.

→ Ну, а помимо таких момен-
тов вы дружили?

О. Евгений: Жить 
друг без друга не мог-
ли. Пока были вме-
сте, то дра-

лись, а когда случалось расста-
ваться, то скучали друг по другу.

С. Вера: Я лично замечаю, 
что мы не просто брат и сестра 
по крови, но настоящие друзья – 
брат и сестра по духу. И для меня 
это настоящее богатство.

→ Ваши родители были прак-
тикующими католиками?

О. Евгений: Тайна веры нашей 
семьи открылась нам, когда мы 
сами стали ходить в церковь. В 
детстве я вообще не знал, что кто-
то в нашей семье верит в Бога. Это 
как-то чувствовалось на уровне 
интуиции, но когда бабушка воз-
вращалась откуда-то, и мы спра-
шивали ее, где она была, то она 
отвечала: «Я была там, куда всег-
да хожу». Только впоследствии 
оказалось, что бабушка была глу-
боко верующим человеком, что у 
ее сестры останавливались и слу-
жили св. Мессы такие священни-
ки, как Алоизий Кашуба, Алек-

сандр Бень, бл. Алексий Зариц-
кий. Отец, как позднее откры-

лось, тоже глубоко верил в 
Бога и в молодости 

даже хотел по-

ступить в духовную семинарию. 
Но так сложилась его жизнь, что 
ему пришлось очень много по-
страдать за свою веру от НКВД, 
и у него не получилось стать свя-
щенником. Но я лично узнал обо 
всем этом лишь тогда, когда уже 
учился в духовной семинарии.

С. Вера: Как сам папа при-
знался позднее, он боялся что-
либо рассказывать нам о вере, 
чтобы мы потом не проговори-
лись в школе и не навлекли на 
себя проблемы. Но я лично ча-
сто видела (и ты тоже, помнится 
об этом говорил), как он слушал 
радио или просто сидел и пере-
бирал какие-то бусинки. А мы 
все никак не могли понять, что 
это за бусы. У нас в доме были 
иконы в самой дальней комна-
те, чтобы сильно не бросались в 
глаза.

Мама была крещена в Право-
славной Церкви, а в католиче-
скую пришла, когда мы прини-
мали первое причастие в 15 лет 
как раз на Рождество Христово. 
И с тех пор она начала постоян-
но ходить в храм.

В продолжение нашей рубкрики о призвани-
ях в этом номере мы предлагаем читателям 
познакомиться с историей одной очень инте-
ресной пары близнецов: о. Евгения и с. Веры 
(Натальи) Зинковских.

Брат и сестра 
по духу

О. Евгений с прихожанами. 
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О. Евгений: Стала более вер-
ной католичкой, чем все мы вме-
сте взятые.

→ Как же вы сами пришли к 
вере?

О. Евгений: Просто в один 
прекрасный момент в 1990 г. в 
Шортандах появился католиче-
ский священник о. Тадеуш Кше-
миньский, который еще в совет-
ское время не боялся ходить в су-
тане. Он поселился у сестры на-
шей бабушки, и мы – мой отец, 
дядя и я – решили однажды зай-
ти к бабушке, чтобы посмотреть, 
как выглядит священник. Так мы 
познакомились с ним, и он при-
гласил нас на св. Мессу. Впервые 
участвуя в св. Мессе, я, конечно 
же, ничего не понимал. Но с тех 
пор мы стали регулярно ходить к 
нему. На Рождество того же года 
он пригласил в приход сестер-
служительниц непорочного зача-
тия из Польши. Так мы увидели 
настоящих монахинь и ощутили 
какую-то особую любовь к нам. 
И тогда я понял, что в их сердцах 
должно быть что-то особенное.

С. Вера: Но наша встреча с Ка-
толической Церковью началась 
еще раньше, за несколько месяцев 
до приезда священника, когда мы 
как пятнадцатилетние подрост-
ки поехали в Польшу в г. Щецин, 
где был организован лагерь для 
детей. И там мы впервые побы-
вали в церкви, и меня лично уди-
вило большое количество молоде-
жи, приступавшей к святому при-
частию. А нам в школе говорили, 
что религия – это только для тем-
ных невежественных бабушек.

В июле мы вернулись в Шор-
танды, а в августе приехал свя-
щенник. И я лично начала ходить 
к нему только ради того, чтобы 
выучить польский и когда-нибудь 
еще раз поехать в Польшу. Так что 
за моим приходом в церковь стоя-
ли корыстные мотивы. Но на пер-
вом уроке польского языка отец 
стал учить нас молитвам, и по-
степенно вера во мне стала воз-
рождаться и расти, и в итоге меня 
притягивал уже Иисус Христос, а 
не польский язык.

→ А с чего началось ваше при-
звание, и у обоих ли?

С. Вера: Первым был Женя…
О. Евгений: Нет, первым был 

наш двоюродный брат. Мы с ним 
были министрантами у о. Таде-

уша, и он брал нас с собой в па-
стырские поездки по поселкам. 
Там мы видели, насколько люди 
были рады приезду священника, 
каким счастьем было для них по-
средством его служения принять 
Бога. И вот Сашка, двоюродный 
брат, как-то сказал, что и он мог 
бы стать священником. Когда я 
услышал это, то подумал: «А по-
чему бы и мне не стать священни-
ком». Брат пошел потом по дру-
гому пути, а вот мне эта мысль не 
давала покоя.

Мне удалось безо всяких про-
блем получить все необходимые 
документы, чтобы поехать в Поль-
шу и поступить в семинарию. Для 
меня это стало знаком того, что 
Бог одобряет мое намерение.

Когда сестре говорили, что 
она выберет тот же путь, что и ее 
брат-близнец, то она сначала зли-
лась. Но потом произошло новое 
чудо: через полгода она приняла 
то же, решение, что и я.

С. Вера: Моя история была не-
много другой. Впервые я увиде-
ла монахинь, когда мы приступа-
ли к первому причастию, и меня 
удивило то, насколько они жизне-
радостные. Не мрачные и груст-
ные, как мне до этого представ-
лялось, а очень веселые и полные 
любви. Это были наши сестры-
служительницы непорочного за-
чатия. Уже тогда у меня появилась 
мысль: «Может быть, и мне нуж-
но стать монахиней?» Но, если 
Женя как решился, так постоян-
но и держался этого решения, то 
я долго колебалась, и были такие 
периоды, когда подумывала о за-

мужестве. Кроме того, времена 
тогда были тяжелые, и я мечта-
ла уехать в Польшу к богатой, как 
мне казалось, жизни. Мне кажет-
ся, что именно по воле Божьей 
я все же поехала на год на кур-
сы польского языка. Мы получа-
ли стипендию, на которую я мог-
ла за месяц купить намного боль-
ше, чем мои родители за год. Так 
я попробовала этой безбедной и 
свободной жизни, ходила по дис-
котекам и всяким клубам… Но со 
временем стала ощущать какую-
то пустоту в душе; я начала пони-
мать, что счастья это не приносит, 
и то, что меня когда-то так мани-
ло – мир, богатства и т.д., мира 
в сердце не приносит. И именно 
тогда я окончательно решила слу-
жить Господу в монашестве и об-
рела покой в душе.

→ Как отреагировали ваши 
родители, когда сначала сын ре-
шил поступить в семинарию, а 
потом дочь – в монастырь?

О. Евгений: Мне кажется, что 
отец видел во мне исполнение той 
мечты, которую ему самому не 
удалось воплотить в жизнь…

С. Вера: Можно даже сказать, 
что он как будто дождался руко-
положения Жени, чтобы уйти с 
сознанием того, что он исполнил 
свою миссию: прошло буквально 
полгода, и он умер. А у меня тог-
да был как раз такой период, ког-
да я серьезно колебалась в своем 
призвании. И смерть папы как бы 
дала мне повод уйти из монасты-
ря: дескать, мама осталась одна, и 
ей нужна поддержка. Но она ска-
зала мне, что справится сама, и я 

С. Вера со своими подопечными. 
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должна оставаться там, где нахо-
жусь. Она поддерживала и про-
должает поддерживать меня в 
верности моему призванию.

→ В Писании сказано: «нехо-
рошо быть человеку одному». А 
священник или монахиня – это 
все же люди одинокие… Как вы 
справляетесь с этим?

О. Евгений: Я думаю, что про-
блема одиночества священников 
в Казахстане особенно серьез-
на. Мы часто живем по одному и 
на больших расстояниях друг от 
друга. Но здесь, в Карагандинской 
епархии, к счастью, если мож-
но так сказать, есть много свя-
щенников, родившихся и вырос-
ших здесь. Мы стараемся регу-
лярно, как минимум, раз в месяц, 
встречаться, чтобы просто пого-
ворить, поделиться своими радо-
стями и проблемами, помолиться 

вместе, просто отдохнуть в ком-
пании. Кроме того, мы регулярно 
встречаемся с нашими епископа-
ми, что также служит нам хоро-
шей поддержкой.

С. Вера: Нам, монахиням, ко-
нечно же, полегче. Мы всегда жи-
вем в общине, а тем более у нас, в 
Капшагае, есть куча детей, о ко-
торых мы заботимся, и живем, 
как одна семья. В таких услови-
ях, наоборот, ищешь возможно-
сти побыть одному. Но я думаю, 
что твой вопрос касался скорее 
отсутствия у священника или 
монахини семьи, близкого чело-
века, с которым можно было бы 
идти по жизни…

Все-таки мы посвятили свою 
жизнь Христу – источнику на-
стоящей любви. Муж и жена пе-
редают эту любовь друг другу, а 
мы получаем ее от Бога напря-

мую. Кроме того, мне во многом 
помогает справиться с этим оди-
ночеством дружба. Ну и конеч-
но же, у меня есть брат, в обще-
нии с которым я могу найти ту 
поддержку, которую женщины 
ждут от мужчин. Наша духов-
ная дружба с ним удовлетворя-
ет многие мои нужды. Но все же 
только Бог один по-настоящему 
может утолить наш голод любви. 

→ И в заключение скажите, 
что вы могли бы посоветовать 
тем юношам и девушкам, кото-
рые подумывают сегодня о свя-
щенническом и монашеском 
призвании?

  О. Евгений: Не бояться и слу-
шать голос Господа.

С. Вера: С упованием и любо-
вью следовать за Ним.

Для многих из нас это было первое посещение 
работающих там братьев и сестер ордена св. Фран-
циска Ассизского.

Атбасар расположен в 200 км от г. Кокшетау, и это 
самый отдаленный приход нашего деканата. Поэто-
му такие встречи в этом районе проходят очень ред-
ко. И тем большей была радость местной общины.

Нашу встречу мы начали с молитвы, традицион-
ного оплатка и взаимных поздравлений и пожела-
ний. Затем, как одна большая и дружная семья, все 
сели за общий стол и посмотрели фильм об истории 
атбасарского прихода и служении наших братьев и 
сестер.

Встреча продолжилась в церкви совместной мо-
литвой и пением гимнов. Произведения исполня-
лись на разных языках. А закончилась встреча по-
клонением мощам св. Николая. 

Такие деканальные встречи – это добрая тради-
ция, которую необходимо поддерживать и обере-
гать. Каждая из них дает нам возможность взаим-
ного духовного обогащения и укрепляет наши брат-
ские отношения друг с другом.

Мы благодарим атбасарскую общину св. Фран-
циска за прекрасную организацию встречи.

О. Рафал Лар■

Особая встреча в Атбасаре
В конце прошлого года в Атбасаре прошла встреча духовенства Кокшетауского де-
каната астанинской архиепархии. Место было выбрано не случайно, так как этот 
приход в 2010 г. отмечал свое 10-летие.

Францисканки от Непорочной Приснодевы Марии.
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Легион Марии начал свою деятельность в Казахстане в 1999 г., когда су-
пруги Билл и Морэг Митчелл, из Шотландии, приехали, чтобы создать 
первый президиум (руководящий орган собрания Легиона Марии. Леги-
он - у древних римлян отряд войск, основная боевая единица, полк).

Они трудились с большим усер-
дием, иногда в очень трудных усло-
виях. Их работа на обширных тер-
риториях Центральной Азии (рав-
ными по площади всей Восточной 
Европе) привлекла внимание свя-
щенников и мирян. Они основа-
ли множество президиумов, посе-
щая Казахстан в 2000, 2002 и 2004 
гг. Своими усилиями Билл и Мо-
рэг явили свою глубокую любовь 
к Церкви и Легиону Марии и по-
дали пример будущим легионерам. 
По моему прибытию в Казахстан 
в ноябре 2006 г., благодаря работе 
Билла и Морэг, урожай был готов 
к жатве. Моей первой целью было 
посетить по возможности все су-
ществующие президиумы. С новой 
столицы Казахстана Астаны нача-
лось мое путешествие по этой об-
ширной и красивой стране. Из-за 
необъятности республики поездки 
отнимали много времени, но кра-
сота пейзажа компенсировала по-
нятное утомление от дороги. В лю-
бом случае, зимой ли, когда темпе-
ратура опускалась до -40°С, или ле-
том, когда доходила +40°С, величе-
ственность обширных степей всег-
да просвещала душу, чтобы она 
хвалила Бога за Его творения.

Все президиумы, которые я по-
сетил, осуществляли превосхо-
дную апостольскую работу, такую 
как: посещение больных и одино-
ких, помощь алкоголикам, катехи-
зацию, и т.д. При поддержке по-
местных епископов открывают-
ся новые президиумы. По прось-
бе ректора карагандинской семи-
нарии я прочел семинаристам до-
клад, чтобы объяснить им духов-
ность, систему, работу Легиона Ма-
рии и значение его присутствия в 
Казахстане и в мире. Я воспользо-
вался случаем, чтобы поговорить с 
ними о рабах Божьих Франке Дуф-
фе, Альфи Ламбе и преподобной 
Эдель Квинн.

После нескольких месяцев ра-
боты и попыток изо всех сил улуч-

шить мой русский, мы начали по-
думывать об учреждений двух ку-
рий в Казахстане: одну – для аста-
нинской митрополии, а другую 
– для Карагандинской епархии. 
Именно так в сентябре 2007 г. при 
поддержке архиепископа Яна Пав-
ла Ленги, епископа Карагандинско-
го, открылись первые четыре пре-
зидиума карагандинской курии.
Большой честью для нас было при-
сутствие на первой встрече монс. 
Атаназиуса Шнайдера, епископа-
помощника Караганды. Его сло-
ва звучали действительно вдох-
новляюще. Он призвал легионеров 
продолжать работать в единении 
с Пресвятой Девой Марией, что-
бы возрастать в святости и приве-
сти много душ к Иисусу. 8-ого де-
кабря 2007 г. – дата, выбранная, без 
сомнения, нашей Владычицей – в 
Кокшетау была создана курия для 
митрополии Астаны. На Мессе це-
ремонии инаугурации предстоял 
архиепископ Томаш Пета, которо-
му сослужили четыре священника.

Тридцать легионеров присут-
ствовали на первой встрече; мно-
гие из них проехали ради этого 400 
км. На прощание архиепископ по-
дарил чудотворный медальон Бо-
гоматери каждому члену новой Ку-
рии. Просто невозможно расска-
зать обо всей той изумительной ра-

боте, которую проделывает каж-
дый президиум. Это только отблеск 
их труда: два президиума, занима-
ющиеся посещением больницы, 
получили благодарность от управ-
ления больницы за их дела любви 
и сострадания к людям различного 
вероисповедания.

В лечебнице, которую регуляр-
но посещают легионеры, молодая 
женщина приняла крещение и при-
ступила к первому причастию и 
миропомазанию. Один лютеранин, 
которого посещали легионеры не-
которое время, пожелал быть при-
нятым в лоно Католической Церк-
ви за день до своей смерти.

В Казахстане живут в гармонии 
более чем 100 различных этниче-
ских групп. Это представляет со-
бой богатство страны, а также уни-
кальную возможность для Церкви 
продемонстрировать универсаль-
ность Евангелия. Она призвана ве-
сти диалог с членами других рели-
гий и нести учение Иисуса всем на-
родам республики.

Несомненно, Легион Марии мо-
жет внести свой вклад в испол-
нение этой миссии, так как имеет 
опыт, необходимый в таком апо-
стольстве, а особенно в глубоком 
раскрытии роли Девы Марии в деле 
спасения.

Бернардо де Нардо■

Члены курии в Капшагае.

Воины Марии
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За плечами Джеймса Патри-
ка Кэвизела в его сорок с неболь-
шим лет (родился 26 декабря 1968 
г. в Маунт-Вернон, Вашингтон) 
успешная актерская карьера, важ-
нейшими вехами в которой стали 
такие фильмы, как «Тонкая крас-
ная линия» и «Страсти Христо-
вы».

Джеймс воспитывался в ка-
толической семье со словацки-
ми, швейцарскими и ирландски-
ми корнями. Увлекался баскет-
болом (мечтал играть в NBA), но 
неожиданно для самого себя от-
крыл в себе актерское призвание. 
Переехал в Лос-Анджелес, чтобы 
пробовать себя в кино, а до поры 
до времени работал оператором. 
Сыграл небольшие роли в сери-
алах «Она написала убийство» (в 
1984 г.) и «Эти прекрасные годы» 
и фильмах «Мое личное Айдахо», 
“Wyatt Earp”, «Лейтенант О’Нейлл 
и Ла-Рока». Но особое внимание к 
себе Кэвизел привлек своей игрой 
в картине «Тонкая красная ли-
ния»   история об американских 
солдатах со скрытым философ-
ским подтекстом. После фильмов 
«Частота» и «Вереница удач» сы-
грал главные роли в «Граф Мон-
текристо» и «Взгляд ангела» (с 
Дженнифер Лопес). Всемирную 
же славу Джеймс приобрел благо-
даря роли Иисуса Христа в филь-

Свидетельство

Он уверяет, что мечтает снять комедию, потому что смешить людей – это прекрасно. Джеймс 
Кэвизел, человек со стройной фигурой классического голливудского героя, приехал в Испа-
нию, чтобы представить фильм под названием «Истина Сораи М.». Картина посвящена до-
вольно актуальной, как ни странно, на сегодня теме: это история иранской женщины, приго-
воренной к побиению камнями по ложному обвинению в прелюбодеянии. Любителям кино 
Кэвизел известен по роли Иисуса в фильме «Страсти Христовы» Мела Гибсона. Этот актер не 
боится выдать себя и говорить то, что действительно думает. Далекий от того, чтобы скрывать 
свои глубокие религиозные убеждения, он использует любую возможность, чтобы мудро вы-
разить их. Каждое его выступление – это как глоток свежего воздуха, в отличие от политкор-
ректных речей других знаменитостей.

Католик из 
Голливуда

ме «Страсти Христовы». Недав-
но Кэвизел снялся в минисериале 
«Заключенный».

Актер женат на учительнице, 
родившей ему двух сыновей. Не-
сколько раз в различных обстоя-
тельствах он говорил, что имен-
но супруга Керри помогла ему вер-
нуться к Богу после некоего перио-
да безверия, вызванного чрезмер-
ной занятостью карьерой. Он всег-
да отказывается от ролей, в кото-
рых ему пришлось бы сниматься в 
аморальных сценах.

Присутствие Кэвизела будило 
большие ожидания. Он стал одним 
из немногих актеров, приглашен-
ных на «Завтраки на Испанском те-
левидении» (здесь господствуют 
политики), и не колеблясь ясно вы-
сказался в защиту жизни. Корре-
спонденту “Mundo Cristiano” уда-
лось поговорить с ним в мадрид-
ской гостинице на следующий день 
после презентации фильма. Кэви-
зел говорил быстро, как будто то-
ропился высказать все, что у него 
на душе, зная, что время поджима-
ет и список запланированных ин-
тервью велик. В итоге, насколько 
это возможно в такой ситуации, 
себя проявил убежденный католик, 
мирянин, понимающий, что для 
того, чтобы мир изменился, нуж-
но что-то делать самому, даже если 
это и требует жертв. Его пламен-

ные слова, произнесенные мягким 
голосом, говорили об истине, хри-
стианской вере, но совсем не похо-
дили на речи телевизионных про-
поведников.

→ Почему вы согласились сни-
маться в этом фильме?

→ Во-первых, из-за прекрасно-
го материала. Во-вторых, из-за глав-
ного продюсера, который был тот 
же, что и у «Страстей». Но более все-
го меня привлек герой: сначала он 
только работает, и не более того, за-
тем впадает в ужас и отступается, 
прежде чем начать снимать. Продю-
сер дал мне два часа на размышле-
ния. Я прочел сценарий и согласил-
ся. Как католик, я знал, что должен 
сделать это. Должен также признать, 
что меня привлекло именно то, что 
пугало. Это трудная ситуация: или 
сражаться, или бежать. А я предпо-
читаю примкнуть к первым.

Единственной причиной отка-
заться от роли был страх. Но каким 
католиком я был бы, если бы подда-
вался страху?

→ Вас не смущает то, что у вас 
в этом фильме довольно скромная 
роль?

→ Нет. Единственным моим 
желанием было, что все удалось. 
Был нужен человек, который пе-
редал бы историю, и этим чело-
веком был я.
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Свидетельство

Я знаю, что вышел весьма поле-
мический фильм, но разве это по-
вод, чтобы уклоняться от встречи 
с истиной? Полемическое не зна-
чит плохое. В действительности, 
если что-то не слишком трудно, то 
не пробирает до глубины.

→ Вы не боитесь резкой реак-
ции критиков?

→ Во-первых, не думаю, что 
фильм можно истолковать как на-
падение на религию. Фильм рас-
сказывает о покушении на чело-
вечность так же, как это было и в 
«Страстях Христовых».

Если говорить обо мне лично, 
то в школьные годы, узнав о на-
цистах, я никак не мог понять, как 
люди могут закрывать глаза на эту 
проблему. Я спрашивал себя, что 
бы я сделал в той ситуации. И те-
перь, когда мне предложили роль в 
этом фильме, мое окружение и ко-
манда уговаривали меня отказать-
ся, но я не привык идти на попят-
ную в таких вопросах.

Жестокость
→ В фильме есть крайне же-

стокие сцены.
→ Преступление – это не та 

жестокость, которую мы видим на 
экране, а та, что имеет место в ре-
альности. Как можно сделать та-
кое? Как можно такое допустить? 
Один великий человек сказал, что 
безразличие – это страшный грех 
XXI столетия. И это правда, если 
подобные вещи происходят до сих 
пор.

→ Фильм вышел в прокат два 
года назад. Жестокость некото-
рых сцен не создавала проблем с 
дистрибуцией?

→ Когда фильм вышел в США, 
разразился скандал. Только заду-
майтесь: современное поколение 
– единственное, которое старается 
спасти свою шкуру любой ценой. 
«Да как они посмели предложить 
нам такой фильм?! – кричат все. 
– Почему не предупредили, что в 
нем будут такие ужасы…?!» Одной 
женщине я на это ответил: «Я пре-
красно понимаю, что вам было тя-
жело видеть нечто такое, как по-
биение камнями. Но поверьте мне, 
той девушке, которую побивали, 
было чуточку тяжелее».

Если мы проследим всю нить 
войн ХХ в., то заметим, что общим 

знаменателем для них будет мало-
душие, бездействие, преднамерен-
ная слепота. По-моему, безразли-
чие – это главный грех прошлого 
столетия.

→ Сначала «Страсти», теперь 
это. Вы специально выбираете 
фильмы с религиозным подтек-
стом?

→ Насколько я помню, это 
мой третий фильм на религиозную 
тему. Первым был «Тонкая красная 
линия». Когда Мел Гибсон увидел 
его, то решил: «Люди, именно этот 
тип должен играть и роль Иисуса 
Христа».

Когда мне задают вопросы на 
религиозную тематику, то ожида-
ют, что я выражу свою позицию. 
Как правило, говоря на такие темы, 
заканчивают навешиванием ярлы-
ков: «Он такой или сякой». Одно 
можно сказать точно: человек – это 
то, что он делает. Я ищу в рели-
гии три вещи: мира, покоя и люб-
ви. Если их нет, то какая польза от 
такой религии? И если ты занима-
ешься политикой и сеешь страх, 
то мне все равно, правый ты или 
левый: меня не интересуют твои 
предложения.

→ Вы называете себя католи-
ком, снимаетесь в «Страстях Хри-
стовых»… В Голливуде не все от-
носятся к подобным вещам с по-
ниманием…

→ 80% обитателей Голливуда 
даже не потрудились посмотреть 
«Страсти».

Мне лично все равно. Я пони-
маю и позицию тех, кто не верит, 
потому что сам верю, прежде всего, 
в терпимость. Судить других – не 
мое дело. Меня лично беспокоят не 
те, кто считает себя неверующими, 
а другие, кого можно назвать «като-
лическими язычниками».

награда обаме
→ Кого вы имеете в виду?
→ Приведу такой пример. Год 

назад католический университет 
Нотр-Дам присвоил степень док-
тора honoris causa человеку, высту-
павшему за аборты и против жиз-
ни. Первое, что сделал этот человек, 
став президентом – снял запрет на 
финансирование абортов из феде-
ральных фондов за границей. По-
моему, такой университет нель-
зя назвать католическим. Папа, на-

местник Христа, говорил: «Ника-
кой католический университет не 
может отступиться от следования 
принципам Церкви».

Непослушание церковному уче-
нию можно видеть повсюду. Это 
большая проблема, которая рас-
пространена и среди католиков, так 
что за ней не надо идти в Голливуд. 
Я видел, например, как накрывали 
статуи и иконы Приснодевы, когда 
тот человек приезжал в Нотр-Дам.

Папа дал католическим универ-
ситетам основные указания отно-
сительно того, что они должны де-
лать. Но у многих избирательный 
слух на слова Папы.

→ Не хватает решимости их 
исполнять?

→  Мне кажется, что от нас тре-
буется нечто иное. Вспомним о свя-
щенниках, падших жертвами ком-
мунизма. Почему в наши дни они 
пошли на такое? Способен ли като-
лик совершить тот же подвиг ради 
защиты жизни перед абортами?

Нужно не смотреть на дру-
гие религии, а углублять собствен-
ную веру. Достаточно ли серьезно 
мы относимся к собственным та-
инствам? Католик без таинств по-
добен спортсмену, который тре-
нируется без кроссовок. Почему 
люди не идут в исповедальню? По-
чему так много говорится о хлебе 
и вине и так мало о Теле и Крови 
Христовых? Почему, говоря о Мес-
се, многие настаивают на том, что 
это пир, в то время как это, пре-
жде всего, жертва? На Мессе есть 
кровь и плоть. Сколько католиков 
даже не знает этой истины…

После «Страстей» я всегда 
принимаю Христа на коленях. 
Один мой коллега, некатолик, 
сказал мне как-то: «Если ты ве-
ришь, что это Иисус, то не пони-
маю, как можешь принимать Его 
не на коленях». Насколько мне 
известно, Бенедикт XVI прича-
щает только в уста и на коленях.

→ Это серьезная ошибка?
→ Да, если мы говорим о терпи-

мости, то это предполагает также 
терпимость к тому, что нам не нра-
вится.

Впрочем, я думаю, что нашу эпо-
ху можно назвать эпохой непослу-
шания. В наши дни это слово непо-
пулярно. Сейчас в моде такие слова, 
как «выбор», «свободное решение». 
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Когда фильм «Истина 
Сораи М.» вышел в про-
кат, большую известность 
получил случай иранки 
Сакине Аштиани, обви-
ненной в убийстве мужа 
и приговоренной к смер-
ти через побиение кам-
нями. Под давлением ми-
рового сообщества 8 сен-
тября власти отложили 
казнь и отправили дело 
на новое рассмотрение.

По данным организа-
ции Международная ам-
нистия (МА) за послед-
ние годы казнь через по-
биение камнями прово-
дилась в четырех странах: 
Сомали, Индонезия, Ни-
герия и Иран. В XXI в. в 
десяти государствах мира 
допускается эта практи-
ка, оправдываемая са-
мыми строгими пред-
писаниями шариата, 
хотя и не упоминае-
мая в Коране. В 2001 
г. весь мир говорил 
о жительнице Ни-
герии Амине Ла-
валь, которая, к 
счастью, 

была освобождена под 
международным давле-
нием. В Иране данная 
мера наказания остается 
законной с момента рево-
люции 1979 г., хотя в де-
кабре 2002 г. правитель-
ство наложило на нее мо-
раторий. С мая 2006 г., по 
информации МА, шесть 
человек по всему миру 
были подвергнуты этому 
ужасному виду казни.

Кадры из к/ф «Истина Сораи М.». Ф
от

о:
 и

нт
ер

не
т

Петр или Пилат

→ Нечасто можно услышать, чтобы актер так 
говорил о религиозных вопросах.

→ Я понимаю, что как человек, сыгравший роль 
Христа, я должен вести себя соответствующе.

В любом случае, когда кто-то высмеивает меня 
за то, что я католик, я спрашиваю себя, как углубить 
свою веру. Во время съемок «Страстей Христовых» я 
задавал себе вопрос: как я веду себя – как Петр, или 
же я скорее политкорректен, как Пилат, или я похож 
на иудеев? Послушание – вот проблема.

→ Как по-вашему, какая нравственная угро-
за наиболее опасна для современного западного 
общества?

→ Конечно же, аборт. Когда во время войны 
один человек убивает другого, это прискорбно. Но 
аборт – это намного страшнее, когда собственная 
мать убивает своего ребенка, то это противоречит 
ее природе, ее инстинктам.

→ Существует ли какие-то параллели между 
абортом и побиением камнями? Ведь и то, и дру-
гое – это покушение на достоинство женщины.

→ Одно является следствием другого. Гитлер пер-
вым разрешил аборты. Сегодня мы уже имеем эвтана-
зию – убийство больных, чтобы они не страдали. По-
вторяется старая история нацизма: сначала казнили 
коммунистов, но обывателя не беспокоило это, потому 
он не коммунист; потом дошло до евреев, и опять обы-
ватель предпочел не вмешиваться; а затем настала оче-
редь католиков… Что ж, теперь идут по мою душу…

Нужно действовать. Если ты бежишь от страха, 
то не можешь считать себя хорошим последователем 
Христа. Взгляни на Иоанна Павла II и Папу Бенедик-
та XVI!

→ Последовательно жить своей верой не зна-
чит быть фанатиком.

→ Я не скрываю, что глубоко верю в Бога. Один 
человек в США угрожал показательным сожжени-
ем Корана. Невежа. Никого нельзя заставить ве-
рить. Религия связана со свободой: это дело свобод-
ного выбора. Когда великий Иоанн Павел II приехал 
в Соединенные Штаты, то напомнил о нашем пра-
ве практиковать свою веру. Наше достоинство – это 
дар, ниспосланный Богом. У любого человека есть 
право поступать свободно и искать счастья.

→ Вы действительно думаете, что кино может 
изменить что-то?

→ Всегда есть, о чем рассказать. Пилат спраши-
вал, где истина. Если ты веришь в эту истину, то дол-
жен верить в нее вопреки всем угрозам, должен за-
щищать ее. Ты не должен поддаваться страху.

Я уверен, что, в конце концов, свет воссияет. Ведь 
у нас есть, на кого положиться. Я много раз бывал 
в Меджугорье. Лишь тогда я узнал, кто моя Матерь.

Интервью провел: Хосе М. Навальпорто,
 “Mundo Cristiano” 11/2010■
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Врожденная тоска – история разочарования
Наверное, каждый из нас ощущает неугасающую, 

врожденную тоску по счастью. К несчастью, каждый 
из нас время от времени ощущает и чувство неутолен-
ности этой тоски. Наши сны о счастье нас обманыва-
ют. Уверен, что и вы легко вспомните случаи, когда все 
ваши мечты рушились у вас на глазах на куски. Кто-
то, например, мечтает о том, чтобы найти под рожде-
ственской елочкой велосипед: вот тогда жизнь навсег-
да станет отличной. И вот, в один прекрасный рожде-
ственский вечер под елочкой действительно оказыва-
ется новенький блестящий велосипед. Счастливчик 
был вне себя от восторга. Но через несколько дней на-
чала отколупываться краска, рамы погнулись, а оси 
стали скрипеть. Мечта понемногу и почти безболез-
ненно умирала. Но к тому времени уже была другая 
мечта. И так одна за другой мечты загорались, как ме-
теоры, чтобы вновь умереть. Надежда на непреходя-
щее счастье постепенно в нас угасала.

Ожидание и счастье
Наше счастье, конечно же, в большой мере зависит 

от наших ожиданий. Это одна из тех жизненных му-
дростей, которые трудно понять. Наши мечты обрече-
ны на провал, пока мы считаем, что счастье приносят 
внешние вещи или другие люди. Но верная формула 
звучит так: счастье начинается внутри.

Мы в боль-
шинстве своем – 
безнадежные ро-
мантики. К сожа-
лению, романти-
ческие грезы не 
умирают так лег-
ко. Нам упор-
но вновь и вновь 
снятся нереаль-
ные сны. Мы хо-
тим видеть мир 
в цветах фильма 
со знаком «техни-
колор» и строим 
воздушные зам-
ки. Счастье по-

стоянно видится нам как кодовый замок: достаточно 
использовать правильную комбинацию, и бинго. Но 
пока мы ищем счастья иллюзорных посулах вещей или 
в руках других людей, то в итоге нас всегда ждет разо-
чарование.

Несколько лет назад один юрист, занимающийся 
разводами, сказал, что причиной большинства разво-
дов являются романтические представления. Напри-
мер, Джек думает, что жениться на Джил будет вер-
шиной счастья. Он называет ее ангелочком, золот-
цем. Она для него воплощение всех его мечтаний. Он 
поет ей романтические песни о любви. Но вскоре по-
сле того, как отзвенят свадебные колокольчики, вдруг 
начинает замечать дурные стороны ее характера, ра-
стущий вес, подгорелые обеды, перхоть на волосах, не-
приятный запах изо рта и из подмышек.

Взглянем с другом стороны. Когда Джил до свадь-
бы думала о Джеке, то ее сердце начинало учащенно 
биться. Быть его женой – все равно, что попасть на не-
беса. «Только мы трое… Джеки, я и ребенок в нашем 
голубом небе!» Но вот она видит пепел его сигарет, 
привычку смотреть спортивные передачи, мелкие, но 
болезненные проявления бесчувственности. Снятая 
одежда летит на стулья. Ее рыцарь в сияющих доспехах 
теряет привлекательность. На зубной пасте нет крыш-
ки. Дверная ручка, которую он обещал отремонтиро-
вать, по-прежнему отваливается. Джил много плачет, 
потом ищет номер телефона семейной консультации. 
Джек галантно проводил ее к заходу солнца. Отныне 
все покрыто непроглядной тьмой.

50% всех браков в США оканчивается разводом. 
65% оставшихся утопает в одинаковой травматичной 
печали. Как показывает практика, всегда, когда мы 
ждем, что кто-то другой и что-то сделает нас счастли-
выми, обязательно приходит разочарование. Наше за-
блуждение начинается тогда, когда мы ждем, что от-
ветственность за наше счастье возьмут на себя вещи 
или другие люди. Однажды я видел такую карикату-
ру, на которой могучая жена бьет своего миниатюрно-
го мужа и требует от него: «Сделай меня счастливой!» 
Это была всего лишь шутка. Чтобы рассмешить. Иска-
женная действительность просто ради смеха. Никто 
не может сделать нас по-настоящему счастливыми или 
несчастными.

счас тье начинается вну три

Не стоит, наверное, говорить о том, что за всеми нашими поисками и 
метаниями, вопросами о смысле жизни и т.д. и т.п. скрывается про-
стое желание счастья. Вот чего, на самом деле, ищет человек, вот 
чего он, действительности, жаждет! Так как же стать счастливым 
и возможно ли это вообще? Именно на эти вопросы пытается от-
ветить знаменитый католический психолог Джон Пауэлл в своей 
книге «Счастье начинается внутри», которую нам хотелось бы пред-
ложить вниманию читателей.

Тоска по счастью

Из: Джон Пауэлл,„Štestí začíná uvnitř“, 
изд. „Portál“, Прага, 2000 г. ■
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Вера и повседневность

по примеру марии

Сорок дней стояла Матерь 
с Ребенком на руках в отведен-
ном для женщин восточном зале 
притвора иерусалимского хра-
ма. Неожиданно перед ней поя-
вился старец с пламенным голо-
сом и огромной надеждой в гла-
зах. Движимый Духом Святым, 
он приблизился к Матери, взял 
ее ребенка и, обернувшись к тол-
пе, изрек нечто из ряда вон вы-
ходящее: «Странники израиль-
ские, теперь я могу упокоиться 
в мире, потому что пришел Дол-
гожданный, вот Он, смотрите! 
Свет народам и предмет прере-
каний. Он будет смертью и вос-
кресением, падением и восстав-
лением. А ты, женщина, готовь-
ся, поскольку и для тебя угото-
ван меч…».

Какие метафорические, не-
обычные, таинственные слова! 
Как реагировала Мария? Лука 
говорит, что она лишь молча 
изум лялась тому, что говорили 
о Ребенке. Человека охватыва-
ет удивление, когда он сталкива-
ется с чем-то неожиданным. Мы 
ожидаем того, что знаем. Изу-
мление Марии говорит о том, 
что эти пророчества о небыва-
лых вещах застали ее врасплох.

Мария не знала всего.
Поэтому она столь серьез-

но восприняла эти известия и 

обдумывала их в тишине сердца, 
чутко ища сверхъестественный 
лик тайны Христа. Мария была 
странницей веры. Шла в полу-
мраке и молчании, искала Бога, 
Его голоса и Его воли.

Точно так же, как мы.
Затерявшись в непроглядной 

ночи, мучаясь вопросами, не аб-
сурдно ли все это, или же за всем 
этим мраком будет Он.

В одном из эпизодов Лука 
рассказывает нам о мраке, ко-
торый обступил Марию. На об-
ратном пути в Назарет она вдруг 
обнаруживает, что ребенка нет в 
караване ни с мужчинами, ни с 
женщинами. Его потеряли или, 
лучше сказать, Он потерялся. 
Первая неотступная мысль лю-
бой матери в такой ситуации: «А 
что если мы его уже не найдем? 
Что если кто-то уведет Его неве-
домо куда…?» Кто ответит на все 
эти вопросы? Кто снимет покро-
вы с этой тьмы неизвестности? 
Никто! Вокруг по-прежнему 
ночь, и мать идет в беззвездном 
мраке. А Бог? Как обычно, мол-
чит! А творение? Как обычно, 
предоставлено само себе. При-
соединяется к первому же ка-
равану и идет 150 км. обратно. 
Сколько дней? Как минимум, 
четыре-пять. С мечом неуверен-
ности нельзя хорошо спать и как 

следует питаться. Мария терза-
ется чувством вины, и вопросы 
захватывают ее с головой, как 
волны темного моря. «А вдруг 
мы не найдем Его…?»

Ночь веры.
Пришли в Иерусалим. «Три 

дня мы с тревогой искали 
Тебя…». Любая мать в такой си-
туации разрывается между на-
деждой и отчаянием. Бежит по 
улице, надеясь, что вот сейчас 
увидит Его за тем углом, но все 
напрасно: Его там нет. Идет к 
храму, вглядывается в лица всех 
паломников, входящих и вы-
ходящих из ворот, и ничего. А 
в отделении для женщин среди 
играющих там мальчиков? Идет 
туда, и тоже ничего. Спрашива-
ет и там, и здесь: «Мы ничего не 
знаем!» Идет по улицам, обсле-
дует площади – по-прежнему, 
ничего! Заканчивается первый 
день… А исстрадавшаяся стран-
ница все ищет и не находит. На 
другой день ее ждет то же: ис-
кать, ходить, спрашивать, под-
ниматься, спускаться; а перед 
глазами все тот же мучительный 
вопрос: «А что если мы не най-
дем Его?» Стемнело, заканчива-
ется второй день – и ничего!

Точно так же, как мы.
Мы жили так счастливо, когда 

на нас вдруг обрушился этот не-
ожиданный удар: и человек ока-
зывается беспомощен, ничего не 
видит и не знает, куда ему идти.

Наконец, они находят Его! С 
плеч Матери падает камень, да-
вивший ее столько дней. «Что 
же Ты сделал с нами?! Мы изму-
чились до смерти, а ты спокойно 
смотришь на нас, как будто мы 
чужие Тебе!» Реакция мальчика 
была мгновенной, малопонят-
ной и как похожей на упрек: «За-
чем вы искали Меня? Разве что-
то может связывать нас? Отец, 
Мой Отец – вот единственный, 
Кого Я чту и о Ком всегда пом-
ню…». На первый взгляд это 
звучало как провозглашение 
собственной независимости. 
Матерь замерла, не знала, куда 
смотреть. Ничего не понимала. 
Выслушала слова и бережно со-
хранила их в сердце…

Странница веры

Из: Иньяцио Ларраньяги, 
«Жизнь по Марии», „Lúč“, 2000■
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Жизнь Церкви

Верующий христианин не 
может быть масоном?

→ Какие средства они исполь-
зуют? Вводят в заблуждение об-
щественность с помощью ин-
формационных кампаний, поро-
чащих представителей Церкви и 
Папу?

→ Мне кажется, одним масо-
нам было бы не под силу органи-
зовать всю драму нынешнего пост-
модернизма. Не масоны выхо-
дят на улицы с лозунгами в под-
держку абортов, а молодые жен-
щины, скандирующие: «Мой жи-
вот – моя собственность». Не масо-
ны проводят эвтаназию, а государ-
ственные учреждения, как в Бель-
гии или Голландии. Однако, нельзя 
упускать из виду и того, что, напри-
мер, во Франции вольные камен-
щики оказывают щедрую финан-
совую помощь абортивным клини-
кам, а некоторые из них принадле-
жат к «Dignitas»   организации, за-
являющей, что ее цель в том, чтобы 
помогать людям достойно умереть. 
Мы должны понять, что диктатура 
– это не всегда жестокий тираниче-
ский режим. Диктатура релятивиз-
ма разлагает очень нежно.

→ Отлучение, наложенное на 
масонов Папой Климентом XII в 
1738 г. и запретившее католикам 
вступать в ложи, усилило враж-
дебность?

→ Конечно. С тех пор вольные 
каменщики научились искусно за-
метать следы, но уже не могли от-
рицать того, что масонство в сво-
ей основе противно христианству. 
Охотно приведу такой пример. Ри-
туал присвоения степени мастера – 
не что иное, как заклинание мерт-
вых. Кандидата кладут на пол (в не-
которых ложах – в саркофаг) и на-
крывают покрывалом: в таком виде 
он должен изображать собой умер-
шего мастера Хирама.

→ С 1983 г. церковное право 
официально уже не называет ма-
сонство запрещенным сообще-
ством.

→ Это правда. Но, когда, напри-
мер, архиепископ Венский карди-
нал Франц Кениг стал настаивать 
на отмене положений о составе 

преступления, вменявшегося масо-
нам, кардинал Йозеф Ратцингер ре-
шительно высказался за их сохра-
нение, сославшись на «распростра-
няемый вольными каменщиками 
релятивизм».

→ В своей книге вы указывае-
те на совершенно очевидные точ-
ки соприкосновения между опре-
деленными либеральными като-
лическими богословами и масо-
нами. Вам лично довелось встре-
чать профессоров Ганса Кюнга и 
Герберта Форгримлера на масон-
ских мероприятиях. Кому нужен 
такой диалог? Ведет ли он к соз-
данию новой мировой религии, 
христианства без Христа?

→ Меня удивляет тот факт, что 
некоторые богословы, действитель-
но, могут так думать и при этом на-
зывать себя верующими католика-
ми. Впрочем, сегодня к ним нуж-
но причислить и господина Клау-
са Коттманна, который с несколь-
ко стыдливым, но все же отчетли-
во ощутимым сочувствием заявля-
ет: «Поэтому многие католики- ма-
соны считают наложенный запрет 
неправомерным».

Конечно, нельзя не признать, 
что масонский мираж может вве-
сти некоторых добрых католиков в 
заблуждение. Я нисколько не осуж-
даю тех, кто поддается этому об-
ману, так сам когда-то ему поддал-
ся. Лишь узнав масонство изнутри, 
можно убедиться, что оно совер-
шенно несовместимо с правовер-
ным католицизмом.

→ Можно ли говорить о по-
пытках разложить Церковь, вы-
теснить Десятословие человече-
ским правом?

→ Как я только что уже сказал, 
сейчас мы сталкиваемся с поли-

тикой улыбок. Тот, кто читал «Две 
тактики» Ленина, знает, что запу-
тывание и извращение фактов – 
одно из средств подготовки пере-
ворота.

→ Вы сами с помощью двух 
школьных друзей-христиан и бла-
годаря паломничеству в Кевелар 
почти чудом пришли к выводу, 
что лучше отказаться от масон-
ской идеологии и вернуться к сво-
им католическим корням. Как это 
произошло? Почему вы ушли из 
ложи?

→ Так уж происходит, что Бог 
постоянно то и дело Сам напоми-
нает нам о Себе. Проблема в том, 
что у нас, как говорится, в одно ухо 
вошло, а в другое вышло, потому 
что мы слишком перегружены все-
возможной информацией. Так что 
чаще всего в чувство нас приводят 
лишь какие-то действительно судь-
боносные события. Так же было и 
со мной, когда моя первая прогул-
ка после одной болезненной опера-
ции привела меня из больницы в ту 
самую церковь, где я когда-то при-
ступал к первому причастию и где 
уже молились моя мать и бабушка.

Я, Бог видит, исходил множе-
ство кривых дорожек: в юности ве-
ровал в социализм, позднее – в силу 
разума, пока не понял, что матери-
алистические течения могут носить 
различные имена, но фамилия у 
всех одна: масонство. В любом слу-
чае, было очевидно, что я должен 
принять какое-то решение. И то ре-
шение для меня было однозначно 
в пользу Иисуса Христа. Молитва, 
размышление, беседа с Богом ста-
ли для меня источниками подлин-
ного счастья.

→ Этот «исход» сопровождал-
ся духовной борьбой – борьбой 
между светом и тьмой? По край-
ней мере, такое впечатление скла-
дывается при чтении вашей кни-
ги.

→ Безусловно. Эти метания 
туда-сюда вылились даже в физи-
ческие боли.

Продолжение, начало в №183-184

Продолжение следует.
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Живое евангелие

Родился Игнатий Лойола 24 
октября 1491 г. в замке Лойола близ 
Аспейи в Бискайе. Происходил он 
из древнего и знатного рода, но 
обедневшего. Интересно, что Иг-
натий был 13-м ребенком в семье 
из 14-и детей и седьмым сыном по 
счету. С детства он мечтал о воен-
ной службе, однако 21 мая 1521 г., 
при осаде французами Памплоны, 
ему перебило ногу ядром, что по-
ложило конец его военной карьере. 
Чтение жизнеописаний Христа и 
святых побудило его отказаться от 
прежних жизненных целей и пре-
исполнило пылким желанием по-
служить Богу. 

25 марта 1522 г. Игнатий совер-
шил паломничество к чудотворно-
му образу Божьей Матери в Монт-
серрате (близ Барселоны), на обрат-
ном пути он остановился в пещере 
в горах неподалеку от Манресы (в 
Каталонии), где предавался молит-
вам и покаянию. Преодолев мно-
жество превратностей судьбы, он 
в феврале 1528 г. прибыл в Париж 

для завершения духовного обра-
зования. Там он объединил вокруг 
себя шестерых товарищей, которые 
дали обеты бедности и целомудрия 
и вознамерились отправиться в Ие-
русалим или, если это окажется не-
возможным, отдать себя в распо-
ряжение Папы для служения Богу. 
Лойола говорил, что церкви нуж-

Св. Игнатий Лойола

Св. Франциск Ксаверий

Франциск Ксаверий (1506-1552 
гг.), баск по происхождению, по-
знакомился с Игнатием де Лойола 
в 1530 г., был “обращен” в возрас-
те 27 лет, и спустя четыре года ру-
коположен. В 1541 г. отправился в 
Индию, куда прибыл спустя 13 ме-
сяцев. Затем последовали десять 
лет напряженного труда, из кото-

но отдавать все, в том числе и свой 
разум. Идеальный иезуит, по выра-
жению Лойолы, должен смотреть 
на старшего как на самого Христа.

В это время в самом разгаре 
идет борьба Реформации и Кон-
трреформации. Идеи Лютера при-
обретают все большую популяр-
ность. Католическая церковь стре-
мительно теряет свои позиции. 

На встрече с папой Павлом III, 
Лойола видимо высказал идеи о 
создании ордена, одной из главных 
идей которого станет защита Ка-
толической церкви. Три года спу-
стя папа Павел III дал разрешение 
рукоположить их в священники. В 
продолжение своих трудов они соз-
дали монашеский орден, что было 
одобрено Павлом III 27 сентября 
1540 г. В следующем году Игнатий 
был избран генералом ордена и 
оставался им вплоть до своей кон-
чины 31 июля 1556 г. Игнатий Лой-
ола был канонизирован папой Гри-
горием XV 12 марта 1622 г. День па-
мяти святого 31 июля. 

рых особенно выделяются периоды 
(собственно миссии), каждый про-
должительностью около двух лет: 
в Индии (1542-1544 гг.) и в Япо-
нии (1549-1551 гг.). Франциск умер 
в полном одиночестве у горного 
склона Сан-Сьян, где Франциск так 
мечтал проповедовать Евангелие, 
хотя мечте его не суждено было 
сбыться.

Из писем св. Франциска Ксаве-
рия св. Игнатию Лойоле

(Письма 4 [1542] и 5 [1544])
«Горе мне, если не проповедую»
Мы отправились в деревню 

новообращённых, крещёных не-
сколько лет назад. Местные хри-
стиане, лишённые священников, не 
знают ничего, кроме того, что они 
христиане. Никто не преподаёт им 
таинств, никто не учит их Символу 
Веры, ни заповедям Божиим.

С тех пор, как я прибыл сюда, я 
крестил всех детей, а дети — дети 
не давали мне читать часослов и 
ни есть, ни отдыхать, пока я не на-

учу их какой-нибудь молитве. Тог-
да я начал постигать, что Царство 
Небесное принадлежит тем, кто им 
подобен.

У меня часто возникала мысль 
обойти все университеты Европы, 
и прежде всего Парижский, что-
бы повсюду безумным образом во-
пить, обращаясь к тем, у кого боль-
ше учёности, нежели братской люб-
ви, и говорить им: «Увы, какое без-
мерное множество душ, лишённых 
неба по вашей вине, проваливает-
ся в ад!»

Многие из них, потрясённые та-
кою мыслью, с помощью размыш-
ления о божественных предме-
тах, стали бы стараться услышать, 
что говорит им Господь из глуби-
ны их душ, и, отбросив свои амби-
ции и свои человеческие занятия, 
они бы подчинили себя целиком и 
решительно воле Божьей. Да, они 
воскликнули бы из глубины сердца: 
«Вот я, Господи! Что повелишь мне 
делать? (Деян 9,6). Пошли меня, куда 
Тебе угодно, пусть даже в Индию».
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Вера и повседневность

хочу спросить…

Отвечает:
о. Гжегож Бурдыньски (MIC)

Вопросы жизни и смерти

Отец, не знаю, как мне быть. 
Так уж случилось, что моя де-
вушка забеременела от меня, но 
проблема не в этом… Главная 
проблема в том, что она ушла 
от меня и собирается сделать 
аборт! Что делать? Помогите, 
пожалуйста!

Боюсь, что, когда будет опу-
бликован ответ на этот вопрос, 
для задавшего его будет уже слиш-
ком поздно, потому что ситуация 
каким-то образом уже разрешится. 
И все же я надеюсь, что сам вопрос 
и моя попытка дать ответ на него 
поможет другим выбрать правиль-
ный путь в сходном положении.

Впрочем, ответить на такой 
вопрос нелегко, и не всегда уда-
ется найти выход из подобной си-
туации. Прежде всего, вам нуж-
но спокойно все обсудить. Если 
парень и девушка действительно 
любят друг друга, то не будет такой 
проблемы, которую они не смогли 

бы решить. Но решения не найти 
без спокойной беседы, без мирно-
го поиска выхода и добра друг для 
друга, а в случае автора вопроса, 
еще и для ребенка.

Другой вопрос: кто для тебя 
важнее – девушка или девушка 
вместе ребенком? Важно, чтобы 
она знала об этом, чтобы ты гово-
рил ей о том, как дорога тебе она и 
ребенок. Женщины часто думают, 
что их живот принадлежит только 
им, и они могут делать с ним, что 
им заблагорассудится. Но ребенок, 
которого она носит под сердцем, 
это также частичка тебя, и у тебя 
тоже есть на него право. Говори с 
ней об этом.

Следующий пункт касается лю-
дей верующих: убийство новой 
жизни, в том числе и только заро-
дившейся – это убийство, а значит 
– грех пред Богом. Однако, рели-
гиозные аргументы дойдут только, 
повторюсь, до верующего человека.

Наконец, хотя, мне кажется, это 
должно стоять на первом месте: мо-
лись о своей девушке, молись о ва-
шем ребенке, молись обо всей этой 
проблеме и проси Бога подсказать 
тебе наилучшее решение.

Как человек попадает в Рай?
В начале вспомним учение 

Церкви из катехизиса, который го-
ворит, что ждет человека в конце 

его земного пути: смерть, 
суд Божий, небо или ад. 
А теперь постараемся 
объяснить значение этих 
терминов.

Итак, смерть – это 
разлучение души и тела 
человека, окончание 
земной жизни и всту-
пление в жизнь новую 
– духовную. Покрови-
телем доброй смерти 
почитается св. Иосиф. 
Добрая смерть – это 
смерть в освящающей 
благодати без тяжкого 
греха на душе.

Суд значит предстать пред Бо-
гом, чтобы, так сказать, получить 
«расчет» за свою жизнь, за добро 
и зло, совершенное на земле. Суд 
сразу после смерти – это частный 
суд, а после воскресения тел в кон-
це света – окончательный суд над 
всем человечеством.

Ад – это состояние вечного на-
казания, вечное страдание, вы-
званное тем, что я никогда не уви-
жу Бога, Который есть Любовь.

Чистилище – это состояние 
временного посмертного наказа-
ния, очищение от грехов.

И, наконец, небо или, как было 
сказано в вопросе, Рай – это такое 
состояние души человека, когда 
он вместе с ангелами и прочими 
святыми наслаждается вечным 
блаженством. Я пишу «прочими 
святыми», потому что каждый из 
нас, если окажется на небесах, бу-
дет святым. Чтобы попасть туда, 
нужно поддерживать постоянную 
связь с Господом Богом, быть от-
крытым на Его благодать и мило-
сердие. Нужно просто очень это-
го хотеть и всей своей жизнью де-
монстрировать, что, действитель-
но, хочешь оказаться в Раю.

Однажды во время катехиза-
ции я задал детям вопрос: «Что 
поможет нам попасть на небеса?» 
Помимо прочих, прозвучали и та-
кие ответы: «Все хорошее и что 
не обижает других людей. Мне 
также помогает то, что я все вре-
мя остаюсь с Иисусом, а Он – со 
мной, что хожу в церковь – дом 
Божий, молюсь, исповедуюсь, 
причащаюсь – просто все, что я 
делаю, чтобы каждый день об-
новлять свою дружбу с Господом» 
(Кася). Или вот еще один ответ: 
«Человек, идущий по пути к Богу, 
должен знать „правила”, „знаки” 
и „дорожные указатели”, ведущие 
к Нему. А эти „правила”, „знаки” 
и „дорожные указатели” – это за-
поведи, молитва, таинства и, пре-
жде всего, вера в Иисуса. По ним 
и нужно идти» (Ада).
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В мире

новос ти

■ Бывший архиепископ 
Кентерберийский говорит об 
ущемлении прав христиан

Последние исследования, про-
веденные компанией “ComRes” 
для организации “Not Ashamed”, 
показали, что лишь половина жи-
телей Великобритании считает 
свою страну христианской, - со-
общает “Telegraph”. Эти результа-
ты вызвали негодование бывшего 
архиепископа Кентерберийского 
лорда Кэри, который тут же при-
звал премьер-министра Дэвида 
Кэмерона обратить внимание на 
факты, мешающие христианам ко-
ролевства свободно исповедовать 
свою веру. В своем обращении-
письме лорд указал на то, что ре-
формы Лейбористской партии о 
«толерантности, равенстве и спра-
ведливости» умаляют вклад хри-
стианства в развитие общества и 
культуры Великобритании и, бо-
лее того, ограничивают право ве-
рующих на религиозное самовы-
ражение.

Еще более смущает бывшего 
архиепископа тот факт, что хри-
стианство все чаще выставляют 
нелепой принадлежностью ушед-
шей эпохи. «Это подтверждает-
ся целым рядом примеров, ког-
да обычные христиане, пойман-
ные за проявлениями своей веры 
на рабочем месте и позволившие 
своей христианской совести опре-
делять их социальное поведение, 
претерпели гонения вследствие 
новых практик работы с персона-
лом. Оказалось, что закон в боль-
шей мере мешает, нежели помога-
ет им», - говорит он.

Лорд Кэри считает, что пра-
вовой баланс в Великобрита-
нии недопустимо нарушен. Хоро-
шим примером служит все более 
обостряющееся противостояние 
между христианами и гомосек-
суалистами. В письме премьер-
министру лорд упоминает случай 
супружеской пары Оуэна и Юнис 
Джонсов. Им отказали в праве на 
усыновление вследствие того, что 
их религиозное чувство, как они 
заявили, не позволило бы им ска-
зать ребенку о приемлемости го-
мосексуализма. У Питера и Хей-

зелмари Буллов в судебном поряд-
ке потребовали пять тысяч фунтов 
за то, что они отказались предо-
ставить гомосексуальной паре, го-
стившей у них, двуспальную кро-
вать. При этом, по словам самих 
Буллов, они не изменили бы своего 
решения, даже если бы речь шла о 
двух гетеросексуалах, не сочетав-
шихся законным браком.

Интересы христиан в подоб-
ных судебных тяжбах и во всей 
сложившейся ситуации в целом в 
Великобритании отстаивает уже 
упомянутая организация “Not 
Ashamed”. Она напоминает о пра-
ве исповедовать Христа не только 
дома и в церкви, но и в школе и на 
рабочем месте. Так, 1 декабря 2010 
г. эта организация провела компа-
нию по возрождению традиции 
ношения нательных крестов.

■ Призыв к Европе защитить 
права на религиозную свободу

«Вместе со Святым Отцом Бе-
недиктом XVI мы потрясены рели-
гиозной нетерпимостью и жесто-
ким насилием и со скорбью спра-
шиваем себя: почему?» - именно 
этот вопрос задал в прошлый чет-
верг кардинал Анжело Баньяско, 
архиепископ Генуэзский, прези-
дент Епископской конференции 
Италии (ЕКИ), во время св. Мес-
сы в своем кафедральном собо-
ре по случаю торжества Богояв-
ления. В проповеди кардинал ска-
зал: «Это вопрос, волнующий лю-
дей во многих уголках земли: по-
чему?» «Возможно, потому что 
христианство отождествляется 
с западным миром, – продолжил 
кардинал,   и на него обрушивают-
ся все обиды прошлого и настоя-
щего? Но нельзя не заметить, что 
Евангелие воплощается в каждой 
культуре, не отождествляясь ни с 
одной из них… ».

«Или же, - сказал президент 
ЕКИ, - нетерпимость в отноше-
нии христиан вызвана их соб-
ственной религиозной нетерпи-
мостью? …В учении Христа нет и 
намека на нетерпимость, а лишь 
призыв к честному поиску исти-
ны, которая одна делает человека 
свободным и является критерием 

нравственного добра... Христиа-
не в тех странах, где они состав-
ляют большинство, не проявляют 
ни высокомерия, ни, тем более, 
нетерпимости... Так что же тог-
да? Мне кажется, здесь возможна 
третья гипотеза: христиане под-
вергаются дискриминации и пре-
следованиям именно потому, что 
во имя Христа говорят о достоин-
стве и равенстве каждого челове-
ка, мужчины и женщины, говорят 
о свободе совести, проповедуют 
любовь к врагам и прощение, от-
вергают насилие, ратуют за мир, 
справедливость и правовое госу-
дарство».

В заключение кардинал по-
требовал от международного со-
общества и, в частности, Европы 
вмешаться решительно и опреде-
ленно с тем, чтобы право на рели-
гиозную свободу уважалось «по-
всюду и без исключения», и при-
звал верующих молиться не толь-
ко о погибших и их семьях, но 
также и о гонителях.

■ Эзотерика наступает
«Эзотерика делает человека за-

висимым от того, что скажет га-
далка или гуру», - заявил эгзор-
цист о. Славомир Плуса, коммен-
тируя развивающийся в Польше 
рынок эзотерических услуг.

Согласно данным издания 
«Gazeta prawna», в стране дей-
ствует ок. 100 тыс. гадалок и ясно-
видцев, услугами которых поль-
зуются около 3 млн. клиентов. О. 
Плуса не скрывает, что у этого 
рынка хорошая перспектива раз-
вития. А мудрая поговорка гла-
сит: когда вера слабеет, растет су-
еверие. Эзотерика – это интерес-
ное явление, когда люди платят за 
что-то, чего нет. Зато есть иллю-
зия полученной помощи и успо-
коение от мысли, что кто-то ведет 
тебя к определенной цели. Черты 
эзотерики и суеверия таковы, что 
создают видимость нового «ду-
ховного» знания. На практике же 
вводят человека в зависимость от 
того, что скажет гадалка, гуру или 
какой-либо магический предмет.


